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П ЕРВЫ Е ШАГИ г

За первую половину 
февраля ГПЗ-5 план ме
сяца по пронзводстцу под
шипников выполнил на 
23,8 процента. Он Д1едо- 
поставил |ИХ больше мил
лиона штук. Корреспон
дент газеты Цобеседовал с 
председателем совета тру
дового коллектива этого 
завода Николаем Михай
ловичем Зайцевым.

— Как влияет совет на 
текущие дела предприятия?

— Совет в составе 50 че
ловек создан на ГПЗ-5 всего 
несколько недель назад. В 
первые дни разработали по
ложение о совете, наметили

план и все это опубликовали 
в заводской многотиражной 
газете с просьбой к рабо
чему коллективу внести свои 
предложения и замечания.

На днях состоялась завод
ская профсоюзная конферен
ция, на которой обсуждён и 
принят коллективный дого
вор на этот год, Я от имени 
совета призвал с трибуны 
конференции помогать сове
ту набираться сил и автори
тета.

— Были ли внесены реко
мендации от имени совета? 
Ведь обстановка с поставка
ми очень неблагополучная.

— Пока мы не успели как- 
то повлиять на текущие де

ла. Но в плане своей рабо
ты первыми поставили такие 
вопросы. Заслушать замести
теля директора завода по 
коммерческим делам Б. А. 
Сиротина об организации ма
териально - технического 
снабжения для выполнения 
плана поставок в текущем 
году. Однов,ременно совет 
рассмотрит план заводских 
мероприятий по улучшению 
ритмичности работы в цехах 
и обеспечению плана поста
вок. Отчитается перед ор
ганом самоуправления и за
меститель директора по про
изводству Б. В. Свейков- 
ский. Предварительно мы

Ш а Ш Ш З

закрепили членов совета .за 
цехами и отделами для под
готовки материалов на засе
дание.

Ритмичность— 
основа производства в ОЖ ИЙШ И ПЕРЕМЕН

Очередная неделя февра
ля не принесла ощутимых 
перемен по улучшению про
изводства важнейших видов 
продукции на промышлен
ных предприятиях области. 
Все также благополучно с 
добычей нефти и газа, спро- 
ИЗВОДСТВО.М древесноволок
нистых плит. Поправили, де

ло на комбинате «Красная 
звезда». А вот по выпуску 
важнейших видов промыш
ленной продукции все еще 
отстали.

Вот результаты на 15 фев
раля (в первой колонке — 
процент выполнения к этому 
числу, а во второй — к ме
сячному плану):

Сборный железобетон 
1ВП

Добыча нефти 100,5 47,6
Добыча газа 105,4 50,7
Электролампы 79,6 39,8
Устройства 1ЧПУ 47,6 15,5
Отбойные молотки 90,0 42,2
Электродвигатели 
неременного тока 84,6 38,4
Подшипники 52,3 ' 23,8
Режущий Инструмент 57,0 27,3
Полипропилен 86,2 41,7
Метанол 49,4 23,8
Карбамидные смолы 64,8 31,1
Манометры 93,0 42,3
Деловая древесина*) 98,9 47,8
Пиломатериалы*) 94,1 45,1

по об-ьвдинению «Тоилое-
прем».

ревесностружечные 
плиты 
Кирпич 
строительный 
Кожаная \обувь 
Резиновая (юувь 
Кондитерские .изделия 
комбината «Красная 
звезда»
Верхний трикотаж

Неудачно работает в фев
рале объединение «Томский 
нефтехимический комбинат» 
— больше 16 тысяч тонн 
долга по метанолу, две с 
лишним тысячи по карба
мидным смолам. ГПЗ-5 от
стал по производству под
шипников на миллион с лиш
ним штук. На полмиллиоиа 
рублей недодал к плану 
своей продукции завод ре
жущих инструментов. Шах
теры недополучили из Том

95,3 44,3
129,2 54,7

61,5 30,7

74,7 34,7
80,0 36,9
79,4 38,8

102,8 46,7
100,0 45,1

ска сотни отбойных молот
ков. Много устройств для 
числового программного уп
равления не дал своим по
требителям «Контур», а объ
единение «Сибэлектромотор» 
уже недопоставило почти три 
с половиной тысячи электро
двигателей. Много долгов по 
другой продукции.

Что же бездействуют сове
ты трудовых коллективов? 
Недопоставки обернутся для 
предприятий штрафами и в 
конечном итоге убытками.

Навстречу XIX 
Всесоюзной 
партийной 

конференции

Н О Р М А —

ПО ЛТО РЫ

НОРМЫ
Бригада заслуженного 

строителя РСФСР Петра 
Егоровича Вайсбека пер
вой в Главтомскстрое вы
ступила с инициативой 
встретить XIX Всесоюз
ную партийную конферен
цию высокими показате
лями в труде. Коллектив 
обязался к началу кон
ференции выполнить план 
трех с половиной лет.

Уже сейчас штукатуры 
работают в счет четверто
го года пятилетки. Ян
варский нпоказатель выра
ботки —- 144 процента. 
Бригада ведет отделку 
сдаточного объекта — 
областной клинической 
больницы. Качество ра
боты, как всегда, выссь 
кое.

Не отстает от передо
вого коллектива и брига
да мраморщиков А, В. 
Богачева из того же уп
равления «От дел строй». 
Е)е обязательство — вы
полнить трехлетку за два 
с половиной года.

Такую же цель поста
вили перед собой брига
ды Н. Д. Полочевского, 
А. В. Егеря, М. Н, Лиц- 
кевич.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Фабрика мяса. Вторая очередь

одно
к то ЖЕ

17 февраля, 15 час. 15 мин.

— Ничего нового, — от
махнулся бригадир монтаж
ников Владимир Мелешко,— 
По-прежнему монтаж ведем 
кусками, то одного нет, то 
другого. Некомплект. По пя
там идем за бетонщиками. 
Механизмы простаивают. А 
нам нужно в месяц корпус 
собирать. И еще.., — брига
дир задумался. Говорить — 
не говорить?

— Что «еще»?
— Кормить стали плохо. 

Однообразно. Выбрать ни
чего нельзя — комплекс!

— А какая столовая вам 
обеды привозит?

— Совхоз «Томский».
Мы расстались с бригади

ром и пошли на строитель: 
ную площадку, где уже сто
ит каркас первого свинарни
ка. Монтажники из ОУ-2 
«Томскпромстроя» В. Козы- 
рицкий, А. Агзамов, Р, Му- 
стафьев (на снимке справа) 
устанавливали панель.

— Как дела? — спраши
ваем.

— Вы с бригадиром гово
рили?

— Говорили.
— Он про железобетон 

сказал?
— Сказал. .

— Тогда запишите, ■ что 
/ кормят плохо. Пища скуд

ная,
С площадки Главтомст- 

строя перебираемся к сосе
дям. химстроевцам. Нас 
встретил прораб Н, Диден
ко:

—- Вот делаем ростверки 
на четвергом откормочнике.

Что сегодня волнует!

«в организации капи
тального «троительства не 
удалось до конца преодо- 
леть распыление сил и 
средств, укрепить плано- 
вую дисциплину, хотя ин
вестиционная комиссия 
при обкоме КПСС сокра* 
тола чис!з1о! одно1аремен. 
но строянщхся объектов 
на 26 процентов. Насто
раживает допущенное от
ступление от достигнутой 
в последние годы рнтмнч. 
ностн в жилищном стро
ительстве». Это прозвуча
ло на состоявшемся не
давно пленуме обкома 
КПСС.

с  завтрашнего дня начина
ем монтировать колонны. Они 
уже здесь, на площадке. А вот 
балок нет. И «стаканов». 
А ведь только сдвинулись с 
места, только пошла настоя
щая работа, а уже такие де
ла с комплектацией. Людей 
на площадке 65 человек — 
нечем занять. Естественно, 
это влияет на зарплату, на
чинаются всякие разговоры,., 

Необходимый коммента
рий: Мы попросили Н. П. 
Кривых, начальника управ
ления стройиндустрии Глав- 
томскстроя прояснить об
становку.

— Главная беда, конечно, 
в том, что строительство 
идет «с -листа». И много не
стандартных изделий. Вот, 
например, лотки. Нужно бы
ло изготовить чертежи и фор
мы —- лотков в нашем типо
вом, каталоге нет. Изготови
ли. Потом завод ЖБК-100 
работал в три смены. Задер
жали мы поставку плит пе
рекрытия — почему? За
казчик требовал такой утеп
литель, который ни в одном 
ГОСТе не записан,, но зато 
он долговечен. Если бы 
строительство шло без уско

рения, можно было бы пой
ти на это... В результате на
ши плиты полмесяца проле
жали на складе, пока не уда
лось утрясти вопрос. Что ка
сается графика комплекта
ции стройки, будем его 
придерживаться. Ежедневно 
я свой рабочий день начинаю 
именно с этого -  что сегод
ня идет на свинокомплекс? 
Принципиальные вопросы 
пока все' решены, и теперь 
дело за на.ми.

Такая же примерно ситуа
ция сложилась в «Хим- 
строе».

— Поздно поступил про

ект, — говорит начальник 
(отдела подсобных произ(- 
водств А". Н. Никулин, — 
но как получили чертежи — 
сразу разместили заказы. 
Три дня назад утвердили 
график поставки железобе
тона на свинарники. -Конт
роль осуществляем ежеднев
ный. А поставку «стаканов» 
сорвали из-за своих внутрен
них трудностей.

С. (ЧЕРНОЯРОВ.« « Ф
НА СНИМКАХ; площадка 

Главтомскстроя; звеньевой 
монтажников Б . Козырицкнй.

Фото Е. Лисицына.

В опреки  ж озраечету
Л

Да, как .фаз распыление 
сил и наносит удар по рит
мичной сдаче жилья. При 
этом практически на нет сво
дятся новые условия хоаяй- 
ствования, на которых рабо
тает наш коллектив СУ-17 
домостроительного комбина
та.

С января 1987 года домо
строительный комбинат вме
сте со всеми подраэделени- 
ями перешел на коллектив

ный подряд. Сейчас можно 
подвести первые итоги. 
Смонтирован крупнопанель
ный дом в Семилужкак, два 
24-квартириых дома .в Ко- 
ломинских Гривах, 60-квар- 
ткрный дам в поселке Са- 
мусь. Все дома именно смон
тированы, но не введены в 
эксплуатацию: на объектах 
отсутствуют котельные. На 
въезде в село Филимоновна, 
что ® Аоинадском районе, зи

яет проемами окон огромный 
дом. Как он войник? А стро
ители вам ответят: это дом, 
запланированный «сверху». 
Дом, который «надо было 
построить». И такое плани
рование полностью перечер
кивает нашу работу на ко
нечный реиульта1т.

В 1987 году большие на
дежды СУ-17 снязьшало со 
ст{кмтельотвом домов в Кед

ровом. Под план в 2,8 мил
лиона рублей по .зимнику и 
в навигацию нужно было до
ставить 9.000 кубометров же
лезобетона. По зимнику до
ставили 7.600 кубометров, 
остальной железобетон был 
подобран с берегов Чузика, 
а оправлен он еще в нави
гацию 1987 года. Часть ма
териалов была сломана и в 
строительство уже не годи
лась.

Письма из Шегарскоге района: райком перестраивается

3. Больше дела!
«Костер перестройки» все ярче разго

рается в Шегарском районе. Все боль
шее количество людей становится в 
строй бойцов за (экономические преоб
разования, за обновление общественной 
атмосферы, за демократизацию и под
линную гласность. В районе чувствует
ся нарастающая напряженность, здоро
вая наполненность ритма хозяйственной 
жизни, изменения в социальной и духов
ной сфере. И эти изменения 
люди связывают прежде всего с дея
тельностью райкома партии.

Первые недели нового .года я пробыл в 
Шегарском районе и оказался как бы сви
детелем текущих буден. Год особый — 
середина пятилетки. Год вхождения в ра
дикальную 'реформу, в хозрасчетные от
ношения. Днем бесполезно искать в райко
ме партии, райисполкоме, в РАПО кого- 
либо из ответственных р>аботни(ков. Слов
но в летнюю страду, все разъезжаются по 
фермам и бригадам, по мастерским и 
строительным площадкам. Утром в гулкую 
морозную рань озарятся светом райкомов- 
ские окна, и снова в путь, в другое место, 
где надо обязательно встретиться с людь
ми, поглядеть, как началась работа в са
мом начале года, какой настрой, чем по
мочь, в каком деле нужен толчок. Обычно 
в начале года руководители обкладываются 
бумагами: подведение итогов, анализ про
житого времени, обобщение опыта, расче
ты на наступивший год. У Алексея Павло
вича МасалЫ'Кина, первого секретаря рай
кома партии, бумажная часть уже сдела
на. Да и не тратит он на это много вре
мени; все обдумано, все в толове, долго ли 
перенести на бумагу? Приоритет всегда от
дается знакомству с реальностью, встречам 
с тружениками. Последние дни перед отче
том бюро на пленуме райкома о руководст
ве перестройкой меньше доводилось быть 
на местах. Было много встреч другого по
рядка; за «круглым столом» с секретаря
ми первичных партийных организаций, с 
ветеранами партии; «прямая линия» совме
стно с журналистами районной газеты — 
телефонная связь со всем районом. Были 
встречи с учителями, с работниками пред
приятий, эанятьк производством товаров 
для народа, с профсоюзными_работниками, 
с комсомольским активом. О многом пере
говорено, много суммировано ценных 
мыслей, предложений, замечаний. Всему 
этому надо дать ход.

— Разговоры, размышления, конечно, 
нужны. — говорит Алексей Павлович. — 
Но прежде всего дело. Мы говорим: боль
ше социализма! Это означает больше мате
риальных и духовных благ для человека, 
здоровее, сод^жательнее делать жизнь. А 
само ничто не придет. Больше дела!f

Масалыкин на этот раз побывал на сель
ских строительных площадках, где возво
дятся жилые дома, магазины, учреждения
культуры. Приехал возбужденный и вооду
шевленный.

— Идет дело. Строительные ребята и 
зимой не сбавляют темпов, — делится он. 
— И качество доброе, если псжтроже при
смотреть за' ними.

И, что-то вспомнив, энергично снима
ет телефонную трубку:

— Вы почему не прибыли, как договари
вались, на ст]^йплощадку, на планерку? 
Никаких отговорок не принимаю... И что
бы ЭТО' было последний раз. А почему не 
распределили строящиеся дома среди тех, 
кто ожидает квартиру? Зачем держать в 
секрете? Вы же знаете, как постщил Ле  ̂
щеня. Он заранее сказал тем, кто ждет 
новые квартиры; «Вот здесь будет стоять 
твой дом. Думай, когда рыть подполье, как 
разместить хозяйственные постройки. А 
главное — гляди за качеством, сам вклю
чайся в отделку квартиры». И таким об
разом снял все вопросы: нет жалоб на 
качество, на недостаток тепла, не неудоб
ства. Простая идея, а как в жизни помо
гла. А вы полезную вещь не желаете взять
в  ТО(1К.

В вечернем кафе райцентра собирались 
на праздник пищевики, работники других 
предприятий, изготовляющих товары для 
народа. И первый секретарь райкома по
шел туда. За чашкрй чая непринужденно 
завязался разговор о том, что уже сдела
но, как оценийают люди прибавки из ме
стных ресурсов продуктов питания, что в 
ходу из изделий для бытовых нужд, какие 
перспективы и планы райкома и райиспол
кома, что нового в задумках мастеровых 
людей. Вечер прошел с хорошими выдум
ками, с забавами. А потом были танцы. 
Веселился, танцевал и секретарь райкома.

В субботу, как обычно, в 7 утра в рай- 
комовских окнах снова свет. На восемь на
значена' встреча с руководителями райцент- 
ровских предприятий. Без трибуны, без ре
чей, деловой раэбор: что сделано за истек
шую неделю. А затем сообща посещение 
магазинов, предприятий общепита, разго
вор с покупателями. Вот тут перед наро
дом и отчитывайся за свои товары.

Вторник, как и всюду, — «день живот
новода», На фермы выезжает весь парт
актив. За каж1дым закреплен определенный 
коллектив. День проходит по-деловому. 
Обязательный анализ работы каждого жи
вотновода за неделю, проверка, как выпол
нены предложения и замечания, высказан
ные в предыд|ущий вторник, рассмотрение 
очередного отчета доярки, проверка сани
тарного состояния и наведение порядка. 
Сами животноводы оценили значение соб
ственных отчетов на коллективе. Тут и 
учеба, и помощь, и подтягивание техноло
гической дисциплины,

К 7 часам вечера все съезжаются в рай
ком с сообщением, как прошел «день», ка
кие процессы выявлены на фермах, како
во настроение людей. Отрадно было слы
шать, что за истекшую неделю нигде не 
было нарушений трудовой дисциплины, слу
чаев пьянок. Везде порядок. Настроение у 
людей хорошее (э7о большое завоевание).

Вместе с тем выяснилось, что не везде 
беспокоятся о подготовке стада к будуще
му. Просчеты сегодняшнего дня отзову*гся 
неприятностью в четвертом квартале и в 
начале будущего года. Предупреждение 
важное. Были приглашены зооветспециали- 
сты хозяйств. Обмен опытом и . строгий 
спрос с тех, кто проявляет беспечность.

В четверг — «день механизатора». Про
грамма этого мероприятия тоже деловая. 
Анализ работы за неделю сочетается с 
учебой, с выяснением настроения людей.

Так день за днем напряженные будни, 
постоянная встреча в коллективах, выявле
ние и расчистка «узких мест», поддержка 
инициативы людей. В этом задействованы 
все работники райкома, ответственные ра
ботники районных организаций и учрежде
ний.

Могут возразить: ничего, деокать, ново
го нет в том, что пишется, у всех одинако
во напряженные будни и такие же меро
приятия. Быть может, и так, да результа
ты вот разные. Все дело в том, какова «на
чинка» мероприятий, каковы напористость 
действий и систематичность контроля. 
Есть что-то особо приметное в линии по
ведения Алексея Павловича Масалыкина.

...С тяжелым сердцем ехал четыре года 
тому назад Масалыкин к новому месту ра'- 
боты. Не только место новое, но и профиль 
работы совсем иной. Хозяйственник стано
вится партийным вожаком района. В сов
хозе, где директорствовал уже много лет, 
все отлажено и с хозяйственной, и с мо
рально-психологической точек зрения... 
Перспектива открылась широкая. А район 
судьба дарйла нелегкий. Лишь в отдельные 
периоды выходили шегарцы «в люди», а 
потом снова тянулись годы топтания на ме
сте. Глубин|у отставания района Масалы
кин ощутил, когда соизмерил показатели 
района с совхозом, который оставил. В 
том совхозе 8.600 гектаров земли кормят 
2.000 коров да плюс к тому многочислен
ный молодняк. А тут район, имеющий 75 
тысяч гектаров земли, держит лишь 6,5 
тысячи коров. Это во сколько же раз ше- 
гарский гектар слабее рыбаловского?! Ры- 
баловцы дают 5 тысяч тонн молока, 500 
тонн привеса скота. Район же 15.600 тонн 
молока и 2.750 тонн привеса. А и тому 
времени уже вовсю строился мост через 
Обь, и Шегарка автоматически включалась . 
в молочный пояс областного центра.

Масалыкин—тот человек, который никог
да не •пО|Ддавался застою. Жизненную шко
лу проходил у крепких, одержимых комму
нистов. Чего только стоила выучка Бориса 
Никифоровича Сидоренко. Политическая 
зоркость, хозяйственная хватка, идейно- 
нравственная цельность.

С какого же конца начинать? Воевать с 
разболтанностью, с разбушевавшимся пьян
ством? Лодннмать фермы, наводить поря-, 
док на земле? Или сосредоточить усилия 
на строительстве жилья? ^ д ь  утекает на
род из района. И уходят-то крейкие, ра.т 
бочие люди, так нужные здесь.

Эти вопросы были поставлены на первом 
собрании партактива.

— В районе более тысячи коммунистов, 
— сказал Масалыкин. — Более тысячи 
боевых штыков! Накопившиеся проблемы 
не решить по частям. Надо за все браться 
в комплексе. А главное, чтобы каждый 
коммунист начинал с себя. Давайте покон
чим с болтовней. Речи произносить все на
учились — это известно. Словоблудию — 
запрет. Больше 'Дела! Кто мешает делать 
дело — того долой с дороги.

И тогда по залу было видно, по лицам 
и глазам, кто за настоящую, работу, тот 
поднимал выше голову, у того загорался 
взгляд. Но были и настороженные, выжи
дательные взгляды. Некоторые, голосуя за 
решения, по инерции тянули руки, опустив 
глаза долу.

Это размежевание помогло определить и 
тактику действия, и стратегию. А главное 
стало ясно — и это вселяло оптимизм — 
партийное ядро в основном здоровое. Лишь 
с единицами пришлось расстаться.

Были запущены в дело целевые програм
мы по наведению порядка в животноводст
ве, в земледелии, по строительству жилья, 
развитию социальной сферы. А все же 
Масалыкин из всех проблем выделил пер
востепенные, приоритетные — это кадро
вая и жилищная.

Что изменилось за четыре года?
Дойное стадо увеличилось более чем на 

тысячу коров. Развернута и работа по 
улучшению его качественного состава. На
дои приблизились к трехтысячному рубе
жу, каждая корова прибавила более четы
рехсот литров молока. Соответственно и 
вал возрос почти на 5,5 тысячи тонн. Наби
рает силу шегарский гектар. Урожайность 
зерновых поднялась на 4 с лишним цент
нера, На условную .голову скота заготовле
но 27,5 центнера кормовых единиц. В пер
спективе предполагается иметь 30—35 
центнеров высококачественных кормов на 
условную голову скота. ■

Завиден размах жилищного строительст
ва на селе. Конечно, выручает завод, вы
пускающий дома. Хотя и дорогие они, и с 
качеством не все ладно, но подспорье 
большое. Уже .возникл;и целые городки но
вых домов, по 40—60 квартир.

И вот впервые за 15 лет отмечен в рай
оне прирост населения — 400 человек.

Скажем прямо: хозяйственные дела не 
так быстро продвинулись, как мечталось. 
Плодородие почв медленно восстанавлива
ется. Три хозяйства более или менее дер
жат -урожайность — колхозы «Гигант», 
имени 50-летия Великого Октября и совхоз 
«Вперед». А остальные все еще в хвосте. 
Не выдерживает никакой критики програм
ма по производству мяса. Практически эта 
позиция провалена. Существенный пробел 
в производстве картофеля, овощей,

И все же экономический потенциал райо
на набирает силу. Предпосылки для даль
нейшего роста благоприятные.

М. (МАЛЬЦЕВ.

На этот год заказчик на
стаивает освоить по Кедро
вому 4,2 миллиона рублей. 
Дело благородное, но, если 
брать во внимание работу 
речников, — утопическое. 
На эту сумму нужно вывезти 
12.(к)0 кубометров железо
бетона. Пропускная способ
ность по зимнику 7.700 
кубометров. И не больше! 
Навигация по Чузику длит^ 
ся недолго. И, если малотон
нажный флот будет работать 
так же, как в прошлом и по
запрошлом годах, какое же 
тогда строительство? Началь
ник речиорта П. Т. Драчев 
скапал буквально следующее:

«Если будет команда отдать 
весь маломерный флот вам, 
строителям, отдам, если 
нет — не будет ничего». Ма
ло того, в Томском речпорту 
до сих пор не сделана нор
мальная площадка для скла
дирования железобетона. А 
строим мы в Кедровом уже 
третий год.

Договор' с заказчикам 
(Н ГД У « Лугинецкнефть») по 
объемам не подписан до сих 
пор. Но даже если так, если 
все силы и средства мы на
правим на Кедровый и план 
этот будет материально обес
печен, зачем тогда мы сегод
ня строим жилой дом в Аси-

не? Вот оно, распыление. Как 
же .быть с Законом о госу
дарственном предприятии? 
Опять начинается волевое 
планирование под благовид
ными лозунгами?

Достаточно передряг в пла
нировании ушедшего года. 
Полный хозрасчет, самофи
нансирование, самостоятель
ность — это на самом деле 
или слова?

П. КЛЮЕВ, 
председатель совета 

трудового коллектива, 
начальник СУ*17; 
Н. АКСЕНОВА, 

председатель постройкома;
А. МУХОРТОВ, 

секретарь парторгаиизацим.
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Давние помыслы российских лесоводов о кедровых са
дах, о максимальном использовании кедровников попы
тались осуществить о 60-х годах выпускники Щенниград- 
ской лесотехнической академии, Близ Телецкого озера воз
ник Горноалтайскнй опытный лесокомбинат. Он существует 
и до сих пор, перестал лишь отвечать своему назначению. 
Об этом редакция рассказывала в письмах из алтайского 
Кедрограда (№ 187 от 12 августа 1987 г.). «К Кедрогра- 
ду будущего » — так они заканчивались.

Новый импульс в решении кедровой проблемы с деся
ток лет назад дали томские ученые под руководством док
тора наук В. Н. Воробьева. Опираясь на их предложение, 
Гослесхоз СССР предпринимает меры по созданию специ
ализированного лесхоза «Виссарионов борь в Белом Яре.

Было это в 1985 году.

сурсы лесхоз направляет не 
только на лесозаготовки да 
рубки уходов. Расширяется 
производственная база, по
близости выросла улочка из 
двухывартирников, начата 
другая.

На жилье было отпущено 
92 тысячи рублей, едва хва
тило на три дома — благо, 
строили семейным подрядом, 
штукатурили и белили ново
селы сами. А директор дово
лен.

— Всеми правдами и не-

Проблемный очерк ~
40 процентов, а 82. Причем 
увеличение выпуска товар
ной продукции нам навязы
вают именно через пилома
териалы. Прошлогодний план 
поставок их — 5,5 тысячи 
кубометров, а теперь — уже 
7 тысяч. Генка «за доской» 
не позволяет развивать ком
плексный потенциал. Ведь 
мы почти не получаем отда
чу от кедрового бора, раски
нувшегося на 92 тысячах гек
таров. Страна, как я пони
маю, ждет от нас не только

няя. Применима она и в дан
ном случае. «Камень», прав
да, с хитростью. Вроде и де
лают что-то... В позапрош
лом году управление обрати
лось в облисполком с прось
бой передать ему охотугодья 
Верхнекетского коопзверо- 
промхоза (они расположены 
в Виссарионовом бору). Упер
ся облпотребсоюз. Год (1) де
ло было без движения. Те
перь выяснилось, чтц надо 
ходатайствовать перед Со

вой лесу. Бесспорно также и 
то, что надо развивать его 
по-настоящему. Проперции 
этого развития учеными оп
ределены. Однако хозяйст
венники раз за разом откло
няются — или уклоняются? 
— от цели, движутся по пу
ти наименьшего сопротивле
ния, руководствуясь логикой 
битого на всех перекрестках 
«вала». Алтайский Кедроград 
дискредитировал себя объем
ными лесозаготовками, навя-

ЧЕМ ЖИВЕТ сегоднй 
Кедрсц-рад? Ехал ту
да со светлой душой. 

С надеждой увидеть карди
нальные перемены в ведении 
кедрового хозяйства, увидеть 
проект реализуемый. р{ак-ни- 
как за минувшие три года 
То.мск стал эпицент^юм де
лового поиска при разработ
ке нового варианта решения 
кедровой проблемы.

Перемены в Верхнекетье 
есть. Нелегкр, правда, пи
сать о них... Однако пере
стройка в отношении к кед
ру идет. Так уж вышло, что 
правофланговыми ее вновь 
оказались

ЛЕНИНГРАДЦЫ

в курс дел «Вассарионова 
бора» меня начал вводить 
инженер охраны леса Юрий 
Аистов, прошлогодний вы- 
п\скник академии.

— Что удалось по лесс<- 
хозяйственной деятельности? 
Отвод леса под рубки глав
ного пользования; планиро
валось 1.200 гектаров, а вы
полнено — 3.200. По посе
ву и посадке отчитались нор
мально — 600 гектаров...

— Кедром восстанавли
ваете лес?

— Только 440 гектаров. 
Саженцы, к сожалению, при
ходится везти за тридевять 
земель, из Подгорного.

—Известно, что без подъ
ездов в кедровниках дары 
тайги не взять, не развить 
комплексное лесопользова
ние...

— Часть дорог имеется, 
вот с|-сюда, со стороны Ни- 
бепи, — молодой лесовод уве
ренно показывает место на 
карте с множеством красных 
островков - кедровников. — 
В Тайнинский массив скоро 
начнет строить восемнадца
тикилометровую трассу ма- 
шинно - мелифативная стан
ция.

Аистов рассказьшает спо
койно и уверенно. За не
сколько месяцев он успел 
изучить структуру «Висса
рионова бора», знает силь
ные и слабые стороны лесхо
за. Юрию доверяют все бо
лее ответственные поруче
ния. «Не ошиблись в нем, 
думаю, основательный па
рень, — считает директор 
лесхоза В. Г. Трегуб. —Я по
чувствовал это в ясной по
зиции Аистова, его взглядах 
на кедровую проблему, на со
стояние лесхоза. Без знаний 
и жизненного опыта (а Юрий 
успел перед учебой отслу
жить в армии, познать труд 
на лесней деляне) такую по
зицию не выработаешь.

— Надо укреплять комп
лексность в хозяйстве, — 
высказывает мнение Ю. Аи
стов, — а для этого раз
вивать побочное пользование 
лесом. Чем занимаются мои 
сорок лесников? Посадка да 
посев, рубки ухода... и 
всего-то. Главный упор у 
нас на промышленную дея
тельность, точнее, на вы
пуск пиломатериалов. Лес
ное хозяйство при пилора
ме получается.

Мы еще вернемся к этому 
вопросу, а пока Аистов от
крыто рассказывает о своих 
заботах, о товарищах, при
ехавших ' вместе с ним в но
вый Кедроград. Володя Ва- 
щенок и Сергей Сопин, по
селившиеся в поселочке Тай
ное, успели осенью «потре-

МЕЧТА ЗА ПЕЧАТЯМИ
Детище томских лесоводов— первый в стране Кедроград нового гцпа 

« В и с с а р и о н о в  бор» н ужд ает с я  в срочной помощи
lllll■llll

пать» новосибирских бра
коньеров, примышляющих 
недозрелую клюкву и брус
нику. Вчерашние студенты 
занялись рубками ухода, на
брали около тонны лесной 
ягоды, добывают 'рыбу. Сло
вом, с головой окунулись в 
«текучку» Кедрограда, куда 
прибыли по целевому рас
пределению.

— Неделю назад виделся 
с ленинградцами, — заметит 
потом главный лесничий об
ластного управления лесного 
хозяйства В. К. Карпов. — 
Убедился: запал у ребят
есть. Собираются создавать 
кедровый питомник, заложить 
плодово-ягодную плантацию, 
просят денег на строительст
во жилья. Смеюсь: «Когда
убегать собираетесь, года че
рез два?»—а они в ответ то
же с улыбками: «Нет, нра
вится здесь. Только электро
движок дайте...». Что ж, 
найдем движок.

Радует, что и встретили 
ленинградцев доброжелатель- 

. но, и что печется о них

ДИРЕКТОР
ЛЕСХОЗА

По отношению к Василию 
Григорьевичу Трегубу — 
очень верное слово «печет
ся». Он доверительно умеет 
говорить и с оператором по
грузчика, и с экономистом, 
и с поваром. Решая ли ка
кой вопрос, вникая ли в про
изводственную ситуацию, ди- 
ректср думает (рядом с ним 
это остро ощущаешь по мно
гочисленным деталям разго
вора) о людях «Виссарионо
ва бора», о будущем хозяй
ства. С первых минут зна
комства повел речь о горю
чем. Управление «режет» ли
миты, снабженцы недовезли 
зимнее топливо. Чтобы не 
стали на прикол два десят
ка тракторов и машин, спеш
но пришлось устанавливать 
контакт с соседним совхо
зом... А что за безобразие, 
возмущался директор, всего 
три новые мотопилы дали на 
весь лесхоз?

Я удивился: совсем уж
будничные хлопчггы. Но Ва
силий Григорьевич расшиф
ровал их значение. Коллек
тив встает на ноги, важно, 
чтобы люди почувствовали 
заботу о производстве, по- 
чув!Ствовали, если хотите, его 
масштабность, прочность,
Кадровый ксстяк сложится 
тогда, когда у механизатора 
будет уверенность, что он не 
простоит из-за солярки, а 
сломанный погрузчик удаст
ся отремонтировать (какое 
ему дело, из каких фондов 
директор раздобудет балан
сир для ходовой?) в течение 
дня. И понятие масштабно
сти вовсе не надумано к 
случаю. Свои небогатые ре

правдами заложили фунда
мент под гараж. Лесовозы в 
тепле будут через год...

— На какие рубли, Васи
лий Григорьевич? Капвложе
ний же, говорите, нет.

— А без рублей почти, на 
энтузиазме, — директор хит
ровато щурится, будто ра
зыгрывая собеседника. — 
Организовали пару субботни- 
ксв... На самую важную ра
боту, признаться, сотни две 
наскребли.

Лесопромышленное дело 
Василий Григорьевич изучил 
будучи инженером Белояр
ского ЛПК, на зоркость к 
ЛЮДЯ.М настроила партийная 
раберга. Директорствует Тре
губ с год, но «входить» в от
расль особенно не понадоби
лось: многое усвоил еще в 
должности лесничего. Жи
вость ума, добросердечность 
— главный «капитал» руко
водителя. И Василий Гри
горьевич использует его щед
ро, без скидок на собствен
ное нездоровье. ■

Такому человеку — ини
циативному, по-партийному 
ответственному — и подни
мать хозяйство нового типа. 
Такому — и карты в руки. 
Но. побеседо1вав с Трегубом, 
понял, что как раз на хозяй
ственные «карты» Томское 
управление лесного хозяйст
ва пока не щедрится.

Средь бела дня в слесарке 
объявился оператор погруз
ки В. С. Фролов: сломался 
«челюстник». Директор, из
винившись, побежал уточ
нять и утрясать ситуацию. А 
вернувшись, произнес корот
кий, но выразительный моно
лог:

— И почему управленцы 
не дают создать двух-трех- 
тысячный запас хлыстов на 
пилораме?! Сегодня на деля
не сбой — а нам везти лес 
за сорок километров — завт
ра пилить будет нечего. С 
бывшим начальникери управ
ления Н. П. Байдиным о ре
зерве договорились было, но 
все наши ресурсы, до послед
него бревна, он снова поче
му-то отдал лесосбыту. Both 
дергаешься...

В конторе, успокоившись, 
директор сказал прямер

— Вы не обольщайтесь, 
управление нас не слишком- 
то жалует. «Виссарионов 
бор» — на правах рядового 
лесхоза. А это что значит? 
Любыми путями и средства
ми дай товарную. Выдали ее 
на 930 тысяч рублей, а 
нынче приблизимся к мил
лиону. Управленцы навьючи
вают планы уже сверх пя
тилетней раскладки...

И закруглил разговор:
— Все бы ничего, но ру

шатся научно обоснован
ные пропорции развития хо
зяйства. Промышленная дея
тельность занимает не 35—

товарный рубль, но и про
дукт: cjpex, ягоду, мед, жи- 
В1ицу. пушнину, рыбу, грибы, 
мясо, лекарственное сырье.

Горечь, с которой все это 
было «выложено» хозяйствен
ником, логическая переклич
ка с мыслями ленинградца 
Аистова навели меня на

НЕЛИРИЧЕСКИЕ 
РАЗДУМЬЯ 

ПО ТЕМЕ

Новый Кедроград создан. 
Пять лесничеств контролиру
ют солидную площадь — 
404 тысячи гектаров. В чем 
отличие от алтайского ва
рианта? Прикетские кедров
ники прошли комплексное ле
соустройство. методику кото
рого выдвинули наши уче
ные. На специальных картах 
зафиксировано, какие участ
ки богаты живицей, а с каких 
надо брать древесину, где 
плодовитые орехоносы, а где 
больше возьмешь грибов, 
ягод, лекарственных трав. 
Запланировано построить це
хи промышленной переработ
ки даров леса. Для развития 
базы «Виссарионова бора» 
Гослесхозом СССР и Минлес- 
хозом РСФСР на первое вре
мя предусмодрены дотации в 
6,5 миллиона рублей. Осно
вательное финансирование 
проекта также стало его осо
бенностью.

Держу в руках увесистый 
том технической документа
ции на сооружение цеха по 
переработке дикорастущих и 
думаю, что много было бы 
дел у строителей. Сметная 
стоимость объекта — милли
он рублей, намечается мон
таж линий по розливу без
алкогольных напитков, выпу
ску консервированной про
дукции, конфет. По расчетам 
проектировщиков, производ
ство рентабельное. Почему 
же пылится в шкафах доку
ментация, заверенная солид
ными подписями и печатя
ми?

Директор пожал плечами: 
а деньги где взять? На жи
лье только и выделяют. Си
туацию прояснил главный 
лесничий управления В. К. 
Карпов. Не можем, говорит, 
найти подрядчика. А если 
нет его, зачем, дескать, день
ги брать... Но искали ли? 
Сорвавшаяся «любительская 
догсфоренность» с руководст
вом Главтомскстроя — не в 
счет, а в облисполком управ
ленцы не торопятся обра
титься. Рассуждают так: 
«Вообще-то нам должны при
крепить подрядчика...». Са
ми же продают на сторону 
поступившее для пищевого 
цеха обцрудование.

Под лежачий камень вода 
не течет — мудрость дав-

Прибавка на стол— в наших руках

НЕУСПОКОЕННОСТЬ
Если посмотреть на Чу

лымский с позиций, так ска
зать, объемных, то впечат
ления леспромхоз, прямо 
скажем, не производит. За
готавливают, например, здесь 
всего 160 тысяч кубомет
ров в год. По масштабности 

• подобных показателей пред
приятие далеко не в первой 
десятке подразделений «Том- 
леспрома».

Но примечательно другое: 
по качественным показате- 
ля.м ЛПХ давно уже зада
ет тон в объединении. Ча
ще всего, однако, при этом 
фигурируют в основном 
два: один из самых боль
ших в области выход товар
ной продукции с заготавли
ваемого кубометра и темпы 
обустройства лесных посел
ков. А есть и еще один— 
немаловажный аспект соци
альной направлениости — 
развитие подсобного хозяй
ства леспромхоза.

— Молоком обеспечиваем 
и больницу, и школу, и дет
ский сад, и поселковую сто
ловую.—рассказывает за
меститель директора ЛПХ 
А. Я. Бретенков.—И даже 
через магазин продаем.

22—24 тонны мяса, полу
чаемые с подсобного в год,— 
тоже о чем-то говорят. Это, 
между прочим, почти г»'» 20 
килограммов на работающе-

УСПЕШНО РАЗВИВАЕТСЯ ПОДСОБ
НОЕ ХОЗЯЙСТВО В ЧУЛЫМСКОМ ЛЕС
ПРОМХОЗЕ

го (в целом по объединению 
приходится около 8, а мо
лока—меньше в четыре с 
половиной раза).

Не вдруг, разумеется, 
пришел результат. Начина
ли в восемьдесят первом с 
малого—завезли 15 буре
нок, Но (как и многое, за 
что берутся чулымцы) в 
подсобном сразу же стали 
заботиться о перспективе. 
Приобрели породистых ка
рельских телок, поставили 
добротные фермы.

Сегодня оно насчитывает 
209 голов крупного рогато
го скота, треть которого со
ставляет дойное стадо. Ос
новная нагрузка падает на 
Наргияскую ферму, что на 
центральной усадьбе лес
промхоза. Здесь-то и трудят
ся с самого основания хо
зяйства телятница Галина 
Ивановна Сагеева и доярка 
Лидия Васильевна Кривоше- 
ина (они на снимке).

Заинтересованно трудятся. 
Из бесед с иими можно было 
бы привести немало поучи
тельных фактов (и,то, как

четыре года доила вручную 
Лидия Васильевна, а сей
час на 35 коров доильные 
аппараты: и что, например, 
план по привесам делают 
досрочно—в прошлом году 
еще в октябре). Но больше 
подкупает в их рассужде
ниях другое: неуспокоен
ность результатами,, ориен
тировка на все те же ка
чественные показатели.

— Да будь у меня кормов 
в достатке, я бы не по 800 
граммов в сутки получала 
привесы, минимум кило
грамм, —делится заботами 
телятница,—Опять же, если 
о рентабельности говорить. 
Это когда в личном хозяй
стве корова убыточной бы- • 
ла? Да ни в жизнь! А у нас 
почему? На кормозагоФов- 
ках теряем. За семьдесят 
километров косарей коман
дируем, а отдача от них? 
Далеко не та, что для свое
го личного хозяйства...

Такая неуспокоенность и 
позволяет надеяться: у под
собного чулымцев есть бу
дущее. И хотя к известию, б

том, что на базе их леспром
хоза в скором времени пла
нируется провести област
ной семинар руководителей 
лесных предприятий по раз
витию подсобных хозяйств, 
чулымцы отнеслись скепти
чески («Рано нам еще хвас
таться!»), подумалось: если 
бы так заинтересованно раз
вивали подсобные везде!

Любопытна и еще одна 
деталь: на своем подсобном 
чулымцы держат 69 лоша
дей. На селе они очень к 
месту. Во-первых, использу
ются на хозяйственных ра
ботах. А когда приходит 
вре.мя вспашки огородов, 
подсобное оказывает при по
мощи тех же лошадей плат
ные услуги населению. И 
все, что называется, доволь
ны...

Ну, а что касается про
блем, то здесь о них не толь
ко говорят. Взять то же от
сутствие угодий. Получен 
проект на мелиорацию лу
гов в 1.000 гектаров, на 280 
из которых уже срезали коч
ку. Есть и другие интерес
ные задум,ки. Словом, с та
ким людходом чулымцы 
вполне могут рассчитьпзагь 
на существенную прибавку к 
своему столу.

В. ИВАНОВ.
Фото Н. Потапова.

ветом Министров РСФСР. 
Собираются...

Вот ведь как ловко: не уп
рекнешь вроде управление 
лесного хозяйства в невы
полнении государственного 
решения о комплексном раз
витии лесхоза. И ягоду по
немногу заготавливают, и 
орешки сдают, и рыбу ловят 
в «Виссарионовом боре», да 
и пиломатериалы само со
бой... Расчет такой: мало кто 
вникнет, что дары леса по
ступают как бы самотеком, и 
загЦтовить' их можно — прш 
строительстве дорог, устрой
стве грибоварных 'пунктов, 
складов для хранения про
дукции — значительно боль
ше; мало кто узнает, что до
быча рыбы ведется в отра
ботанных водоемах Колпа- 
шевскогц рыбозавода или в 
полузаброшенных речушках. 
Побочное лесопользование, 
мол, все равно погоды не де
лает, миллион товарной нуж
но без помех брать на пило
материалах.

И планы по пиломатериа
лам, в ущерб «побочке», 
стремительно наращиваются. 
Управленцы увязывают их 
с поставками (не выполнишь 
— штрафные санкции), и 
ставят предприятие перед 
фактом. Здесь, в свою оче
редь, все, конечно, бро1сают 
на выполнение задачи. Дохо
дит до курьезов. Около года 
простаивает новейшее обору
дование по выпуску просто
го и обрезного теса (автома
тику пораздергали, о цехе 
стали забывать). Оказывает
ся; предыдущий директор по
торопился проявить инициа
тиву и выложил стены... в 
один кирпич, обошёлся бей 
бытовок. В управлении попы
тались объехать nq кривой 
техническую инспекцию и за
пустить мощности — лишь 
бы получать доски. Но ин
спекторы воспротивились. И 
правильно. Какая выгода го
сударству заниматься кустар
щиной на предприятии, раз
вивающемся по целевой про
грамме с научным подкреп
лением? Никакой. Решать 
вопросы коренным сбразом 
управленцы не хотят, а вот 
для ведомственных интере
сов смысл в подобном «лег- 
кострое» видят: пусть лесхоз 
побольше тянет товарной, по
проще будет жить управле
нию. Его главный инженер 
А. Г. Пантелеев заявил без 
обиняков: «Кто везет план, 
тому и прибавляем...».

В инертности управленцев, 
в Их непоследовательности, 
на мой взгляд, и кроется 
причина того, что многолет
няя мечта о лесном «саде- 
огороде» остается пока за 
печатями. Дистанция от про
екта до его воплощения не
умолимо возрастает.

Хлопотно и трудно разво
рачивать комплекс в кедро-

занными ему краевым управ
лением лесного хозяйства, 
белоярцев «топит» лесопиле
ние. «Топит» не своей убы
точностью, а тем, что бтвле- ■ 
кает ресурсы и рабочие ру
ки от соразмернсго развития 
комплекса. Позвольте напом
нить: среди элементов лесо
пользования деревообработка 
занимает не более 40 про
центов. Примерно столько 
же ^

«ПОБОЧКА», 
КОТОРУЮ  
БЕЛОЯРЦЫ 
НЕ ЛЮБЯТ

Да, уважаемый читатель, 
продукция nq6o4Horo лесо
пользования — дары леса— 
фигурирует в отчетах «Вис
сарионова бора» больше для 
виду. В отделе кедровых ле
сов областного управления 
мне показали красивую схе
му. Секторами круга обозна
чено соотношение трех ви- 
дРв деятельности Кедрогра
да; промышленной, лесохо
зяйственной и побочной. Так 
вот, последняя два года на
зад составляла 0.7 процента 
(6,6 тысячи рублей). Ни в 
1986-м, ни в прошлом году 
задания по «побочке» не вы
полнены.

Очень сомнительным в 
этей связи выглядит и пла
нирование. Задания по «по
бочке» в общий план товар
ной не входят и считаются, 
таким образом, как бы необя
зательными. Далее. «Пото
лок» пятилетнего плана — 
115 тысяч рублей (9 процен
тов). Но ведь это низкий по
казатель. Задание же теку
щего года, как и минувшего, 
и того меньше, в пределах 100 
тысяч — не соответствующее 
реальным возможностям 
предприятия. В позапрошлом 
году только на орехе белояр- 
цы взяли 32,8 тысячи рублей 
из общей суммы за «побоч- 
ку» 37,1 тысячи. А запасено 
ореха было всего 13,7 тонны 
при плане 15.5. Сравним: в 
1984 году лесхоз продал го
сударству 57 тонн! Не каж
дый сезон, разумеется, уро
жайный, и все-таки совер
шенно очевидно: даже еже
годные 20 тонн, предусмот
ренные проектом, для спе
циализированного предприя
тия не предел.

Погрешим, пожалуй, про
тив истины, если торможе
ние с «побочной» поставим 
в упрек лишь управлению. 
Вся прибыль от побочного 
пользования (его продукция 
рентабельна) остается в лес
хозе, значит, экономически 
он заинтересован брать да
ры леса. И все неувязки в 
этом деле на лесопильную 
горячку, нагнетаемую управ
лением, не спишешь. Неоп

равданно мало, к примеру, 
добывается рыбы, не поль
зуются популярностью клюк
ва и брусника, отказываются 
белоярцы от сбора грибов.

— Задания без особс -̂о 
труда выполнили бы своими 
силами, без привлечения по
сторонних, — делится мне
нием экономист Зоя Ефи
мовна Стопичева, — если бы 
действовали организованно. 
Создать грибоварно-засолоч- 
ный пункт и заготовительные 
— просто руки не дошли.

— Так на ягоды, расска
зывают, неурожай был...

— В позапрошлом году 
брусника тоже не уродилась, 
но ведь нашли выход в со
седнем Белоярсксм лесхозе: 
целую экспедицию отправили 
на поиски ягоды. А нам кто 
мешал съездить? По двадцать 
тонн надо заготавливать 
«Виссарионову бору», отчи
тываться же почти нечем.

Лесхоз испытывает за
труднения в приеме и реали
зации ореха (сйльную конку
ренцию составляет орс, при
влекающий промысловиков 
дефицитными товарами), 
доставкой дикорастущих, их 
хранением. Однако и зани
маются вопросами «побочки» 
здесь явно недостаточно. 
Упущены добыча живицы, 
пчеловодство.

— Вот объединим «Вис- 
сарнгров бор» с Белоярским 
лесхозом,—рассуждает глав
ный инженер управления 
А. Г. Пантелеев, — больше 
людей можно сориентиро
вать на побочную продук
цию.

А полезным ли для Кедро
града в целом станет такое 
объединение?

В самом управлении

ЕДИНОЙ 
ПОЗИЦИИ НЕТ

Одни считают, что присое
динение крупнцго лесохозяй
ственного (жизнь — по бюд
жету) предприятия не по
влияет на развитие «Висса
рионова бора». Позиция дру
гих, по-моему, убедительнее. 
После слияния доля побоч
ного лесопользования увели
чится вряд ли. Зачем искать 
грибы^ягоды, если придется 
вновь — «любые средства 
хороши!» — наращивать вы
пуск товарной продукции, 
форсировать пиломатериа
лы... На них пойдет древе
сина из присоединившейся 
сырьевой базы, и дороги бе
лоярцы начнут строить туда, 
а не в кедровник. Сократят
ся санитарные и выборерные 
рубки (планы лесхоза и здесь 
«трещат»), вывод кедрового 
подроста из-под полога лист
венных пород.

Что. однако же, заставля
ет объединять два лесхоза? 
«Мы переходим на новые 
должностные одлады и та
рифные ставки», — объясни
ли в управлении. Надо ли 
из-за этого создавать угрозу 
судьбе Кедрограда — еще 
вопрос. Тем более что су
ществуют и другие варианты 
слияния лесхозов Верхнеке- 
тья. * « «

...В белоярской гостинице, 
где временно обосновался 
Юрий Аистов, перебираю не 
успевшие пожелтеть газет
ные вырезки. В них — суж
дения о будущем кедровни
ков, повествование о проек
те хозяйства нового типа, го
рячая агитация за томский 
Кедроград. В них — вче
рашних вырезках из вузов
ской многсциражки — живет 
Мечта.

Тернист ее путь к реаль
ности. Но волнует это пока 
не всех лесоводов, связан
ных с проблемой кедра. По
тому и не радуют первые 
добрые перемены в «Висса
рионовом боре».

Н. ЧУКОВ.
Белый Яр — Томск.
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о БОРЦАХ 
ЗА СОВЕТСКУЮ 

ВЛАСТЬ
ВЫШЕЛ в CBF" 

АЛЬБОМ ПО ИСТОРШх
т о м с к о й  п а р т и й 
н ой  ОРГАНИЗАЦИИ 
(1893—1919 гг.).

Составители — группа 
авторов: А. А. Дедюхи-
«а, Н. С. Ларьков, А. В. 
Одинецкий, В. А. Со
ловьева, под редакцией 
доктора исторических на
ук профессора М. Е. 
Плотниковой, заведующе
го партийным архивом об
кома КПСС С. Ф. Мозго- 
лина и заведующего отде
лам пропаганды редакции 
газеты «Красное знамя» 
Е. М. Фролова.

Альбо.м состоит из 13 
плакатов: «У истоков
Томской фльшевистской 
организации», «Генераль
ная репетиция между 
двумя революциями», 
«Долой самодержавие», 
«Курсом Апрельских те
зисов». «К вооруженному 
восстанию», «На заре Со
ветской власти», «Удар
ная сила революции», 
« Интернационалисты », 
«Мы новый мир постро
им», «Героическое под
полье». «Партизанская 
война», «Разгром колча
ковщины». в  альбоме 63 
индивидуальные и 10 
групповых фотографий 
борцов за власть Советов, 
снимки 24 исторических 
зданий и памятников. 
Приводится историко-ар
хивный материал в виде 
копий листовок, реэолк? 
ций, газет, аннёт, свиде
тельствующих о «тех ле
гендарных днях, которые 
начали свой счет новой 
эпохе общественного про
гресса, подлинной челове- 
ческо1Й истории».

Эго первое наглядное 
пособие по истории ТЬм- 
ской партийной организа
ции, освещающее деятель
ность большевиков на 
этапе буржуазно-демо
кратической революции, 
победы Великой Октябрь
ской социалистической 
революции и в период 
иностранной военной ин
тервенции и гражданской 
войны. Изданный anKSoiM 
послужит хорошим на
глядным пособием при 
изучении курса истории 
КПСС в высших учебных 
заведениях, в сети пар
тийного и комсомольского 
просвещения, при офор
млении музеев революци
онной, боевой и трудовой 
славы партии и 'советско
го народа. Чем дальше от 
нас уходят ■ незабываемые 
героические годы, тем до
роже становятся поступ
ки и дела первых бор
цов за Советскую власть.
В условиях революцнон 
ного преобразования об-. 
щества использование 
местного материала по ис
тории То.мской партийной 
организации при изучении 
курса истории КПСС на 
лекциях, семииарских за
нятиях, беседах, безу
словно, будет способство
вать формированию
марксистско - ленинского 
мировоззрения у трудя
щихся и особенно у моло
дежи.

Начатое дело, полез
ное и нужное, необходимо 
продолжить и дальше.

Б. БЕЛЕВСКИИ, 
доцент Томского

университета, 
кандидат исторических 

наук.* * ♦
Альбом по истории 

Томской партийной орга
низации можно приобрес
ти в правлении областной 
ж!урналистской организа
ции (Томск, пр. Фрунзе, 
103, ком. 401, тел. 1-28-90) 
за наличный и безналич
ный расчет. Цена альбо
ма— 2 руб. 50 коп.★ * «

Продается также аль
бом «Томичи — Герои Соци
алистического Труда». В 
нем краткие очерки с ил
люстрациями о сорока 
Героях Социалистическо
го, Труда, проживающих в 
нашей области. Цена аль
бома—20 руб.

Г ородок 
строителей

растет по соседству q до
мостроительным комби- 
’ iTOM. В первом году пя- 
илетки начался счет по

строенным здесь жилым 
домам.

Первенцем стал дом 
.молодежного жилищного 
комплекса. За ним после
довало общежитие, е ко
тором в прошлом году 
поселилось почти 200 мо
лодых семей. И вот те
перь на выходе второй 
дом МЖК.

Монтаж здаиия вела 
лучшая на ДСК комплек
сная комсомольско-моло
дежная бригада Виталия 
Челпаиова. Члены МЖК 
сами зани,маются отдел
кой квартир. В марте ■— 
новоселье. Ордера на 
квартиры пол.учат рабо
чие и молодые специа,лис
ты ДСК, завода . КПД, 
авто'О'бъединения «Tiimi'k 
стройтранс». проекшров- 
щики института <чТомсн. 
гражданпртелт".

В. ЛЕБЕДЕВ.
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•  ПЕРЕСТРОЙКА НА СЕЛЕ

•  ЖИЛЬЦЫ СЕМЕЙНОГО ОБЩЕЖИ
ТИЯ: ЧЕМ ТЕСНЕЕ, ТЕМ ДОРОЖЕ

9 . ВОЛНУЕТ СУДЬБА иТРУДНЫХ» ДЕ
ТЕЙ

•  БЮРОКРАТЫ ДЕРЖАТ ОБОРОНУ

•  ПАССАЖИР ДЛЯ ИНСТРУКЦИИ!

Актуально!

Оставьте нам 
управляющего

'Мы, работники Романовского отделения совхоза «За
ря» Томского района, очень встревожены судьбой нашего 
села. У нас в Романовне построен дорогостоящий жнвот- 
ноиодческий комплекс. Но пока гордиться его успехами 
причин не было. Отделение убыточное. Трудовая дисцип
лина и качество ра^ты  низкие, хронически не хватало 
кадров. А вот с приездом нового управляющего отделе
нием А. П. Гарьюнт положение заметно меняется к луч
шему. За два года этому деловому и грамотному руко
водителю удалось сдвинуть в1оз с места, выверти Рома
новское отделение в лучшее по совхозу. В отделении мно
гое изменилось.

Это по-нашему, крестьянскому, пониманию и есть, 
очевидно, то явление, которое называют перестройкой. Но 
теперь почему-то принято решение с февраля нынешнего 
года упразднить должность управляющего и бухгалте
рию в отделении. Мы, конечно, не против рациональной 
организации производства, но считаем, что с такими пе
ременами дело только ухудшится. По любым, самым не
значительным вопросам придется обращаться на цен
тральную усадьбу, с которой и связи-то хорошей нет. 
Значит, неизбежны потери рабочего времени. Здесь, ви
димо, стоит оглянуться назад и вспомнить, как при ук
рупнении хозяйств у нас исчезли с лица земли такие де
ревни, как Новоалександровка, Ключи, Григорьевка, 
Подлесовка, Муравьи и другие. Большинство уехало из 
сельской местности, и ^льш ие посевные площади со
кратились. Нам кажется, что перестройку надо понимать 
не просто как любые перемены, а перемены к лучшему...

Например, у нас в Романовне сегодня не работает 
медпункт. Необходимо построить котельную, хотя бы для 
.отопления общественных зданий и тех до.мов, которые 
совхоз строит.

Этими и другими вопросами должен заниматься хо
зяин на месте, а иначе получится, что наши заботы и 
Дела окажутся второстепенными у отдаленных руководи- 
тблей. Думается, прежде чем принять такое решение, 
руководству РАПО следовало бы еще подумать.

Жители Романовки: А. ФАТКУЛИН, В. СУРНИНА, 
И. ЛИТВИНОВ, Ьсего 18 подписей.

По тюсьбе |редакцин пнсыно комментирует исполня
ющий ооязаиности председателя Томского РАПО А. В. 
Крикунов: I " . ■■ :Т V ;

Таких решений, как ликвидация отделения совхо
за, или создание нового, РАПО сегодня не ■ принимает. 
Это самостоятельно решает каждое хозяйство. Что каса
ется Ромаиовки, я полностью согласен с авторами 
письма, отделение там только начало набирать силу, и уб
рать управляющегц—по сути прервать процесс его оздо
ровления.

Р1171ТАТЕЛЕИ
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Письмо
и комментарий

Областная - клиническая 
больница быстро развивает- 
'ся. Готовится к сдаче уже 
третья очередь. И к концу 
года добавится еще 500 ко
ек.

Открываются новые отде
ления. оснащенные современ
ным оборудованием, меди
цинскими приборами. К нам 
охотно идут работать опыт
ные, квалифицированные 
специалисты. Это позволило 
несколько усовершенствовать 
диагностику заболеваний, по
высить эффективность лечеб
ного процесса, консультатив
ной работы.

Однако нам мешают нере
шенные проблемы. Одна из 
них — отсутствие надежной

Читателя волнует проблема

И.КОГДА бываю в цехе 
№ 6 карандашной фаб
рики, что находится на 

Московском тракте, 43. 'Ле
том здесь трудятся школь
ники. Добросовестно, чест
но. Желания у ребят разные. 
Одни хотят сами заработать 
на мопед, другие — на маг
нитофон. Как правило, они 
приобретают желанную вещь, 
Но самое главное — пол>;̂  
ченный ими трудовой урок,

Зимой же на фабрику при
ходят так называемые труд
ные дети — 15—17-летние 
подростки^ Судьба троих из 
них — Анатолия Морева, 
Андрея Максимова, Михаи
ла Сенчило заставляет за
думаться. Направленный на 
работу Советским райиспол- 
K0M01M А. Морев вскоре про
гулял десять дней, а затем 
уволился. Немногим &)льше 
поработал и А. Максимов, 
проживающий на улице Бе
ринга, 69, Начал с прогу
лов и М. Сенчило. Но этого 
подростка мне удалось - за
стать в цехе, заняться его 
судьбой. Выяснилось, что 
Михаил вместе с другими 
ровесниками нашел себе 
«воспитателя» в лице некое
го Радика Бикташева, неле
гально проживающего по Пер
вому Кузнечному ряду, 3 
(на квартире у Тазитдино- 
вой), без прописки. Хозяйка 
неоднократно обращалась в 
Кировский РОВД. Рассказы
вала, что каждую ночь 26- 
летний бездельник и его ма
лолетние «воспитанники» 
бренчат на гитаре, пьют ви
но или брагу.

Надо бы незамедлительно 
вмешаться сотрудникам ми
лиции, откликнуться на та
кой сигнал. Ведь Р, Ш. Бик- 
ташев, прибывший из Казах
стана, отчислен со второго 
курса ТПН еще в 1985 го
ду. Все эти годы живет без 
прописки, почти не работает. 
Последняя запись в трудо-. 
вой книжке—1 июля 1987 го
да: вахтер мебельного
комбината. Чему может на
учить подростков этот вели
ковозрастный тунеядец? Во 
всяком случае, ' не добросо
вестной работе.

После моего посещения 
квартиры Сенчило были при
няты меры. Отец, который 
трудится водителем автоко
лонны М  1974, стал бывать

на фабрике, беспокоиться о 
судьбе сына. И дела пошли 
на поправку. Сегодня Миха
ил неплохо осваивает специ
альность, старательно тру
дится, выполняет задания...

Я поинтересовался у на
чальника инспекции по де
лам несовершеннолетних Ки
ровского РОВД майора ми-

Ш У
НЙУЧИТ
шик?

лиции С. Г. Мясниковой, по
чему так бесконтрольны 
подростки. Как стало воз
можно, что судьбу детей оп
ределяет тунеядец?

— У нас нет списков не
совершеннолетних, бросив
ших учиться и направленных 
на работу. За ними следит 
комиссия райисполкома...

Однако секретарь комис
сии по делам несовершенно
летних Кировского райис
полкома Л. И. Петлина воз
ражает:

— Я физически не в со
стоянии интересоваться 
судьбой каждого. Бумаг мно
го. К тому же на предприя
тиях переходят на хозрасчет 
и сокращают кадры. Кому 
там нужны малолетки. Да и 
с инспекцией райотдела по
ка у нас настоящего контак
та нет.

А между тем обстановка 
становится все тревожней. 
Только Кировский райис
полком с 19 октября минув-' 
.шего по 6 января нынешне
го года выписал 111 направ
лений на работу несовершен
нолетним. Сегодня идет боль
шое отчисление из школ и 
ОПТУ. А вот куда пойдет 
подросток, никому вроде не

интересно. Дать направление 
не сложно. Куда труднее уст
роить на работу.

14-летний А. Титов рас
стался с родной школой 
№ 32. В его судьбе принял 
участие заместитель предсе
дателя Кировского райиспол
кома Ю. Ю. Галямов. Но 
письмо из райисполкома на 
ТЭМЗе во внимание не при
няли. На работу мальчика: по
ка не берут.

Напрасно обивает по
роги студент юридическо
го факультета ТГУ Виталий 
Крец, ' шефствующий над 
Э. Кощеевым. Его подопеч
ного на работу нигде не бе
рут. Пытается помогать Л. И. 
Петлина, но результат ча
ще всего нулевой. Бессиль
ны и родители.

Что же делать? Думаю, что 
прежде всего — четко ис
полнять законодательные ре
шения согласно статье 14 
Положения комиссии по де
лам несовершеннолетних и 
статье' 181 КЗоТ, обязываю
щих предпринимать практи
ческие дейсттвия по занято
сти несовершеннолетних. По
чему-то в тени остается за
меститель председателя гор
исполкома В. Н. Малащук, 
возглавляющий комиссию по 
делам несовершеннолетних. 
Надо действовать. Может 
быть, создать дополнитель
ные штаты воспитателей, оп
ределить предприятия, куда 
в первую очередь направ
лять на работу «трудных» 
детей. Потеть ребята ходят в 
1настоящие кй'жки, у ^ т с я  
игре на гитаре, еще чему- 
либо полезному, интересно
му для себя. Но недопусти
мо доверять молодые души 
таким вот радикам.

Инспекторы по делам не
совершеннолетних сетуют на 
большую занятость. Да, бу
мажной работы у них дейст
вительно невпроворот. А 
вот живая работа непосред
ственно с детьми часто ухо
дит из поля зрения. Надо 
знать, где и почему собира
ются подростки микрорайо
на, пытаться чем-то увлечь 
их, помогать им и родите
лям. Каждый ребенок не
повторим, и нам надо делать 
вое, чтобы судьба его стала 
счастливой.

И. БЫЧИХИН, 
ветеран УВД.

Есть о чем вспомнить уча
стникам Великой Отечествен
ной (ВОЙНЫ — пулеметчику 
Николаю Анисимовичу Бор
мотову, командиру самоход
ной артиллерийской установ
ки Финогену Николаевичу 
Аникину и радиотелеграфи
сту Петру Николаевичу Ог
лоблину. Пройдя суровые до
роги войны, все они пришли 
на службу в органы внутрен
них дел. Начав рядовыми, 
впоследствии возглавили раз

личные службы УВД. За бое
вые операции на )фронте, {че
стный и самоотверженный 
труд награждены орденами 
и медалями.

Сейчас ветераны на заслу
женном отдыхе, но связи со 
своим управлением4 колле  ̂
гами *яе теряют. |Как (члены 
совета ветеранов, они посто
янно встречаются с молоды
ми сотрудниками, передают 
им свой богатейший опыт.

И. СИВИНЦЕВ, 
Фото автора.

Запл1/тш в поисках?
телефонной связи с облас т̂- 
ной консультативной поли
клиникой, хотя сдана она в 
эксплуатацию ,в 1983 году. 
Здесь, правда, установлен 
временный телефонный ка
бель, переброшена «воздуш
на» из медсанчасти № 2 с 
одним телефоном. Но не
трудно представить, насколь
ко снижены возможности 
консультации специалистов 
для районов области и Том
ска.

Давно прошли все- cpoto 
сдачи кабельных коммуника
ций ГТС, Сколько слышали 
мы заверений и обещаний 
от начальника Томского уча
стка треста «Востокпром- 
связьмонтаж» И. И. Росле-

вича, а дело не движется.
Б. СЕРЫХ, 

главный врач областной 
больницы.

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы зада
ли вопрос начальнику участ
ка треста «ВостокпромЬ'вязь- 
'монтаж» И. И. Рослевичу: 
почему допущена многолет
няя волокита? Выяснилось, 
что на коммуникациях про
должительное время велись 
поиски повреждений кабеля. 
Сейчас, они'' обнаруженыга' 
устраняются.- К концу фев
раля кабельрые коммунййа- 
ции будут сданы в эксплуа
тацию. Хотелось бы верить, 
что свое последнее обещание 
И. И. Рослевич непременно 
подкрепит делом.

-Встретились письма

Как обслуживают водители...
Раньше, когда еще строился мост через р. Обь, води

тели автобусов охотно брали пассажиров, что называется, 
«под завязку». Хорошего в этом было мало, и все-таки 
люди могли уехать. Сейчас, с открытием движения по 
мосту, билеты в автобусы продают только по количеству 
сидячих мест. Это создало массу неудобств.

'Вот как я добирался из с. Победа в Томский аэро
порт 9 января. За полтора километра до официальной ос
тановки (она единственная на все село) меня вместе 
с мальчиком догнал автобус, но, несмотря на наши отча
янные жесты, проехал мимо. Не остановился и второй 
автобус, хотя мы уже были на остановке. Третий авто
бус (79-66 ТОА) все-таки остановился, но не для то
го, чтобы забрать нас—высадйть ехавших до Победы. Не 
помогли ни просьбы, ни взывания к совести. Водитель, 
ссылаясь на инструкции (пассажиров должно быть толь
ко по количеству сидячих мест), нас так и не посадил.

В Томск я уехал только на следующий день. Но как 
все было иначе: в салоне автобуса—чистота, водитель— 
вежливый и доброжелательный и, честное слово, брал 
всех, кто стоял на дороге или остановке, за'мерзая в ожи
дании автобуса. Вот « думаю: а может быть, никакойшн- 
струкции и не существует? А если есть, то для кого 
она?

С. ГАВРИЛЕНКО.с. Победа.

И как обслужнвают воднтелен
Водителем я работаю более 25 лет, и за это время 

накопилось не.чало соображений по поводу более Э|С[фек- 
тивного использования пассажирского транспорта и 
культуры обслуживания. Первое и самое главное, от че
го зависит выход транспорта на линию,—это своевремен
ная и качественная его подготовка. После окончания 
с.мены, как правило, в гараже никто не интересуется, в 
каком же состоянии автобус. На следующий день, когда 
сменщик выезжает на линию, бывает, сбнаруживаются 
неисправности. В итоге срывается график движения. На 
мой взгляд, чтобы исключить непредвиденные поломки, 
необходимо внедрить приемку и техническое обслужива- 
'ние после каждой смены. Если машина требует ремонта, 
мастер обязан проверить ее исправность и поставить на 
стоянку готовности.

Или другая проблема. Пассажиры зачастую возмуща
ются длительным отсутствием автобусов, троллейбусов и 
трамваев в обеденное время. Что делать, водители тоже 
люди. Однако до сих пор в городе нет специальных то
чек общественного питания, где водители могли бы спо
койно перекусить.

Заметно улучшится обслуживание пассажиров, если 
движение всех видов транспорта будет координироваться. 
Бывает, что буквально друг за другом идут автобус и 
троллейбус, устраивают гонки.

Хорошее дело—привлечение служебного транспорта 
для перевозки пассаж1иров, но, к сожалению, не везде 
оно приживается. А все потому, что до сих пор четко не 
продуман принцип материальной заинтересованности во
дителей.

Р. ШМЫГА, 
водитель автокьлонны 1977.

г, Томск.

Вопрос 
по -существу

Аорогое
общежитие
Почему-то наше обще

житие по улице Учеб
ной, 40, состоящее из 
двух корпусов, называ
ется и значится во всех 
бумагах «молодежным»4 
хотя в одном блоке жи
вут только семейные: 
Казалось бы, какая раз
ница — как называться. 
Но в том-то и дело; что 
плата зависит только от 
названия.

Каждая семья платит 
за комнату не по коли
честву квадратных мет
ров, которые она зани
мает, а по числу прожи
вающих р ней взрослых 
и детей. Так, например, 
если семья из трех че
ловек, занимающая ком
нату площадью 16,5 
квадратных метра, по
полнилась, ей приходит
ся платить за нового 
жильца. Получается, 
что чем теснее, тем до
роже!

Семьи с двумя деть
ми платят за квартал до 
45 рублей, а за комна
ты площадью 11 квад
ратных метров, где в 
семье один ребенок, пла
тят до 35 рублей.

Причем комнаты, ког
да предоставляются жиль
цам, не ремонтируются. 
'Ни мебелью, ни штора
ми, ни постельным 
бельем общежития жите
ли семейного блока не 
пользуются (желающие 
нашлись бы, но нет пред
ложения). Абсолютно 
все семьи делают ремонт 
сами. Почему же прожи
вание в общежитии об
ходится семье дороже, 
чем в благоустроенной 
квартире? За какие ус
луги мы платим? За то, 
что общежитие называ
ется молодежным? Но 
не пора ли назвать вещи 
своими И1\1енами?

Несколько слов о ре
монте. В нашем блоке 
его не делали уже более 
трех лет, хотя в моло
дежном блоке ремонти
руют по два раза в год: 
сюда чаще водят комис
сии.

А в остальных требу
ется капитальный ре
монт: штукатурка во
многих местах обвали
лась, краска вздулась 
от сырости, давно пора 
менять сантехническое 
оборудование.

В общежитии заселе
ны бытовки. Теперь ста
ли заселять и холлы. А 
в общежитии около 120 
детей. Где им играть в 
морозы? Вечерами?

Не обременяют себя 
хлопотами и люди, непо
средственно отвечающие 
за быт в нашем обще
житии. А мы с готовно
стью ответили бы на их 
любое, деловое Предло
жение. н. кичко,

(Всего в6 подписей).
г. Томск.

Внимание:
волокита!

Время
ривнод1/шия
Вот уже более пяти 

лет прошло, как при 
строительстве своего до
ма работники завода по
рвали. электрокабель, 
питающий жилой дом 
№ 7 по улице Лазарева. 
Временно пробросили 
воздушный кабель, а ви
новники обязались вос
становить постояйное 
электроснабжение летом' 
1983 года.

К ' сожалению, как это 
еще нередко бывает у 
нас в Томске, обещание 
повисло в воздухе. По
сле наших неоднократ
ных обращений в Ок
тябрьский райисполком/ 
редакцию /«Красного 
знамени», обком партии 
какие-то меры прини
мались, но окончательно 
вопрос так и не решен 
до сих пор.

Замечу, что досле ду- 
бликации в областной га
зете 20 сентября 1985 
года администрация за
вода попыталась зала
тать кабель. Однако 
•произошло замыкание;. ® 
результате сгорели ру
бильники в трансформа
торной будке...

В январе нынешнего 
года мы обратились в 
областную прокуратуру. 
Но пока безрезультатно.

Неужели же некому в 
Томске заставить руко
водство завода выпол
нить обещание, заменить 
подземный кабель?

П. СЕВЕРЬЯНОВ, 
ветерав труда, член 
КПСС с 1943 года.
г. Томск.

щ ж д у н а р о д н е и я / ^ ^ ^  

Ш ^ м ч » о р м а ц и я

£̂По#»га>ы Т Л О С  сообщают

О  чем пишут 
газеты мира
Ведущие газеты мира подробно освещают работу 

Пленума ЦК КПСС, посвященного перестройке 
средней и высшей школы и задачам партии по ее 
осуществлению. Средства массовой информации 
вьаделяют в докладе члена Политбюро ЦК КПСС, 
секретаря ЦК КПСС Е. К. Лигачева слова о том, 
что от общеобразовательной и профессиональной 
подготовки нынешнего поколения, от мировоззрен
ческих попятий и нравственных ценностей, которые 
оно усвоит, в решающей степени зависят выполне
ние Программы КПСС, принятой на XXVII съезде, 
будущее страны, сама судьба социализма.

Болгарская газета «Народна мла- 
,деж» публикует подробное изложение 
доклада на Пленуме ЦК КПСС под 
заголовком «Качественное обновление совет
ского образования». «Советский Союз намерен 
преобразовать свою систему образования с тем, 
чтобы она соответствовала экономическим рефор
мам перестройки»,—указьюает лондонская «ДейЛ'И 
мейл». Японская «|Майнити» подчеркивает, что до
кладчик призвал освободиться от старого мышле
ния в сфере образования. (Светское государство 
планирует значительное увеличение ассигнований 
на народное образование, улучшение материально- 
.го обеспечения учебных заведений, использование в 
школах самого современного оборудования, пишет 
французская «Котидьен де Пари». Парижская «Ли- 
берасьон» подчеркивает, что в СССР существует 
полное единодушие относительно необходимости 
демократизации как самой школы, так и управле
ния ею.

Выдвинутое советским руководителем , М. С. 
Горбачевым предложение по урегулированию про
блемы Афганистана укрепило надежды на тр, что 
1988 год станет годом установления мира в этой 
стране, пишет американский журнал «Нейшн». Од
нако, отмечает журнал, имеются явные свидетель
ства того, что Соединенные Штаты предпринимают 
усилия с целью затянуть решение этого вопроса.

Сообщая о начавшейся в ГДР подготовке к вы
воду советских ракет, газета «Нойес Дойчланд» 
указывает, что «этот шаг, предпринимаемый еще 
до завершения процедуры рати^кации Договора 
по РСМД, является убедительным доказательством 
непоколебимого стремления СССР освободить на
шу планету от безумия гонки вооружений».

Болгария --------------------------------------

На п р и л а в к е — 
электронные приборы

•  СОФИЯ. Перед яркой неоновой рекламой 
«Авангард», появившейся недавно на одной из цен
тральных улиц Софии, всегда многолюдно. Необыч
но не только название нового торгового центра, но 
■и изделия, выставленные в его витринах. Это— 
дисплеи, распечатывающие устройства, магнитные 
диски .и готовые, программы для управления техно
логическими процессами.

Внимание посетителей в первую очередь привле
кают различные виды персональных компьютеров, 
выпускаемых болгарской электронной промышлен
ностью. Большой интерес вызывает и первая мо

дель бытового компьютера «Правец-8Д», предназ
наченного для применения в домашнем хозяйстве. 
Он может, например, включать в определенный час 
электроприборы, отвечать на телефонные звонки, 
«развлекать» малышей электронными играми. Есть 
здесь и товары для тех, кто только начинает зна
комство с современной элек'гронной техникой: 
электронные конструкторы, учебные лшннфоббты.

Япония -------------^ ^ _________

Новое средство 
против курения

ф  ТОКИО. «Избавление от привычки к табаку 
гарантировано не менее чем на 90 процентов», — 
говорит о своем методе борьбы с этим злом япон
ский врач Тосиро Дои.

Задавшись целью , найти простой и эффективный 
сшх:об отвыкания от привычки к курению. Дои по
шел по пути изучения воздействия запахов ралич- 
ных растений на организм человека. Он исследовал 
реакции более двух тысяч добровольцев на всевоз
можные ароматические вещества, выделяя среди них 
те, которые вызывали неприятные ощущения и эф
фект, сходный с тем, который испытывает человек, 
выкурив'Ший в короткое время большое количество 
сигарет. В итоге ему удалось подобрать «букет» 
запахов, который способен удержать от соблазна 
достать из пачки сигарету даже самого заядлого 
курильщика. В состав изобретенного Дои препара
та входят соки 50 растений. Смоченный раствором 
тампон ' помещается в трубку, которую курильщик 
посасывает вместо обычной курительной трубки 
или сигареты. После непродолжительного сеанса у 
человека появляется чувство, словно он выкурил 
одну за другой несколько пачек сигарет.

По заявлению изобретателя, для полного отвыка
ния достаточно в течение определенного срока еже
дневно пользоваться трубкой три раза в день по 10 
минут. Из ста желающих порвать с курением и 
воспользовавшихся для этого изобретением Дои 
92 человека полностью избавились от вредной при
вычки. Правда, одним для этого потребовалась 
всего неделя, а другим пришлось продолжать курс 
лечения целых три месяца. Несмотря на очевид
ный успех метода, сам Дои предостерегает от упо
вания лишь на трубку, как на волшебное средство 
исцеления от порска. «Главным в любом методе 
Отвыкания от курения остается твердое намерение 
избавиться от этой привычки. Без него не будет 
успеха»,—заявляет он.

СШ А — ________________________________ _____

Рйзгул  жестокости
А  ВАШИНГТОН, Очередное массовое убий

ство совершено в США. (Сотрудник электронной 
компании И-эс-эл в Саняиве(1ле (штат Калифор
ния) решил «отомстить» своей сослуживице, не 
принявшей его ухаживаний. Вооружившись караби
ном и пистолетом, он ворвался в помещение компа
нии, тяжело ранил женщину, а затем убил семь че
ловек. За два дня до этого в одном из пригородов 
американской столицы 14-летний школьник за
стрелил мать и пятилетнего брата, заявив полиции, 
что он был «раздражен» упреками по поводу пло
хой учебы.

В сообщениях телевидения и печати об этих и 
других не менее чудовищных преступлениях, вновь 
и вновь выражается крайняя обеспокоенность раз
гулом жестокости в США. При этом в качестве 
одной из главных причин вспышки насилия в стра
не психиатры и полицейские называют передачи 
американского телевидения, которые изобилуют 

кровавыми сценами.
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•ДНЕВНИК ОЛИМПИАДЫ

МАТИКАИНЕН,ТИХОНОВА,ВЕНЦЕНЕООО

КАЛГАРИ. Гонка лыж
ниц на 5 км закончилась 
радостным танцем финской 
команды: ее лидер — 22- 
летняя студентка из Хель
синки Марьо Матикайнен 
завоевала первую на этой 
Олимпиаде золотую ме
даль для Суоми. Ее успех 
можно было бы предуга
дать: ведь она — чемпион, 
ка мира на этой дистанции, 
двукратная обладательница 
Кубка мира, а всего день 
назад завоевала «бронзу» 
на 10 км.

Фоторепортеры не выпу
скали чемпионку из плот
ного кольца, наверное, ми
нут двадцать, стараясь ’сде
лать самый лучший кадр 
красивой олимпийской чем
пионки с несовременной ру
сой косой. Время Матикай
нен в лыжном спринте — 
15 мин. 04,0 сек. До обидно
го мало проиграла ей Тама
ра Тихонова из Ижевска — 
всего 1,3, но «серебро» хо
рошая награда за ее упор
ство и трудолюбие. «Брон

за» досталась первой олим
пийской чемпионке нынеш
них игр — Виде Венцене 
из Вильнюса — 15.11,1.

Словом, наша команда, 
на долю которой выпало 
ОПЯТЬ две медали, показа
ла свою силу. К это.му нуж
но добавить, что в первую 
десятку вошли и две дру
гие наши лыжницы: моск
вичка Светлана Нагейкина, 
которая была восьмой —
15.29.9, а на десятом ме
сте опытная Раиса Смета
нина из Сыктывкара —
15.35.9. - Даже простой 
арифметический расчет за
ставляет с оптимизмом ду
мать и об эстафете 4x5 км 
— виде, где сборная СССР 
дважды подряд побеждала 
на мировых первенствах.

Думается, что «серебро» 
23-летней Тихоновой не .ме
нее весомо, чем «золото» 
Матикайнен, и не только 
по результату. Лыжницу из 
Ижевска тренеры постави
ли в первую группу стар
тующих, что, естественно, 
ограничивало ее возможно
сти. Время Тихоновой — 
очень высокое — стало 
ориентиром для сильней
ших, которые вышли на 
лыжню позднее. Но фами
лия нашей спортсменки 
словно «примерзла» к пер
вой строчке электронного 
табло, хотя самые имени
тые лыжницы финиширова
ли друг за другом, вклю
чая лидера на первом от

резке (3,1 км) чемпионку 
Олимпиады-84 Марью-Лиису 
Кирвесниеми, Только Мати
кайнен сумела превзойти 
этот, казавшийся магиче
ским, рубеж.

— Мне оставалось одно 
— идти на результат, — 
сказала Тамара Тихонова 
после финиша, — Можно 
было только предположить, 
что скорости у сильнейших, 
с'гартующих после меня, 
будут высокими.

— Вы считаете справед
ливым. что вас поставили в 
первую группу?

— Так решили тренеры, 
исходя из интересов коман
ды, Важно было, чтобы на
ши лыжницы завоевали на
грады. А кто это сделает— 
неважно.

У Тамары нелегкая спор
тивная судьба. В 18 лет 
она стала чемпионкой в эс
тафете' на мировом первен
стве в Зефельде (Австрия), 
где впервые в широких мас
штабах был применен конь
ковый ход. Тогда эта золо
тая награда лыжниц ока
залась единственной для 
нашей сборной, кото1Юй 
■предстояло пройти нелег
кий путь «возрождения из 
пепла».

Затем чемпионка мира 
попала в число «неперспек- 
ТИВ1НЫ Х». Но в нее поверил 
тренер сборной !Александр 
Грушин, который вернул 
Тихонову в команду. И

этот шаг, как сейчас выяс
нилось, был сделан с даль
ним прицелом. В олимпий
ском сезоне спортсменка из 
Ижевска снова оказалась в 
числе лучших, выиграла 
один из этапов Кубка мира,

'Сейчас Тамара Тихонова 
учится в пединституте, но 
она уже имеет диплом ве
теринарного техникума. 
Спортсменка родилась в де
ревне Ковалеве (Удмур
тия) в многодетной семье: 
у нее еще четыре сестры и 
два брата. Работала телят
ницей, как и ее мать. Вста
вала чуть свет и ложилась 
спать затемно. Вот из кре
стьянских корней и идет ее 
удивител11Ное трудолюбе. 
В 15 лет выст^щила на об
ластных соревнованиях, за
няла 5-е место и была заме
чена. Позднее была призе
ром юниорского чемпиона
та мира.

Что касается Марьо Ма
тикайнен, то. кроме яркой 
внешности и спортивного 
дарования, у нее немало 
других достоинств. Она по
шла по стопам отца —про
фессора Хельсинского уни
верситета — и выбрала не 
очень привычную для жен
щин область деятельности 
— минералогию. Чемпион
ка прекрасно рисует и иг
рает на нескольких музы
кальных инструментах. 
Возможно, потому она и в 
лыжной гонке умеет «сы
грать» главную партию.

Энтузнасты ДОСААФ Телевидение

О ЛИ М П И Й СКИ Е С Н ЕЖ И Н К И
125 добровольцев откликну

лись на призыв Оргкомитета 
Игр в Калгари, чтобы помочь 
гостям с переводом интервью, 
пресс-конференции... Среди при
шедших на помощь (это — 
явление для Северной Амери
ки типичное) университетские 
преподаватели. журналисты, 
бизнесмены и даже пенсионе
ры. Самые «насущные» языки, 
по сведениям организаторов, 
французский и немецкий (не 
считая, естественно, английско
го), самые «редкие» — венгер
ский, туроцкии, японский, ко
рейский... • « •

заметил мэвестный бобслеист 
из ГДР Дитер. Шауэрхаммер, 
говоря об американце Эдди 
Фее — единственном в мире 
спортсмене, которому удалось 
выиграть золотые медали на 
зимней к летней Олимпиадах.

Он .первенствовал на боксер
ском олимпийском турнире 
1920 года ,в Антверпене и в 
бобслейной четверо в 1932 го
ду на играх в Леик-Плэсиде.

— Нет, таких универсалов в 
спорте теперь же найти, i—

Если вы думаете, что меда
ли, вручаемые победителям 
Олимпиады в Калгари, из чи
стого золота, 1то ошибаетесь— 
они из позолоченного серебра.

Фигуристы недавнего .про
шлого у микрофона. Так мож
но было бы назвать массовое 
участие «звезд» фигурного ка
тания в освещении олимпий
ского турнира. Олимпийский 
чемпион-48 и 52 американец 
Дик Баттон и .лауреат сорев
нований Игр-68 в Гренобле его 
соотечественница Пегги Фле
минг ведут телепередачи ца 
студии Эй-би-си. Австрийское 
телевещание по традиции при
гласило на время Игр чемпио
на мира .1966—1968 годов Эм- 
мериха Данцера. На канадское 
телевидение работает «вели
кий артист льда» Толлер Кран

стон, на австралийское — 
олимпийский чемпион в танцах 
на льду —  |внгличанин Кри
стофер Дин, на Эн-би-си 
(США) — четырехкратный чем
пион мира ,Скотт Хамилтон. ,* * *

1988-й олимпийский год в Кал
гари по справедливости можно 
назвать «годом туризма». Сто
лицу провинции Альберта, сла
вившуюся раньше разве что 
ковбойским родео, уже в <1987 
году, в преддв<фии Олимпиады, 
посетило на 16—20 процентов 
гостей больше, чем обычно. По 
свидетельству бюро туризма 
Канады, на Играх побывают 
250 Тысяч иностранных тури
стов.

■

V

-ь».

Самое синее в мире...
Помните из песни:
Дорог мне кубрик матросский.
Тесное наше жилье...
Самое синее в мире 
Черное море мое...
Для Бориса Ивановича Коровина «самое 

синее»—это Балтийское. Там он служил, 
там полюбил я£( всю жизнь море. В Том
ске моря, нет, и, вернувшись домой, быв
ший моряк Балтийского флота стал стрюить 
модели кораблей.

Вряд ли кто останется равнодушным, 
увидев красавцы-корабли, созданные уме
лыми руками мастера. Они, как магнит, 
притягивали прежде всего детей. И у Бо
риса Ивановича появились самые предан
ные и благодарные друзья и помощники— 
ребята. Сегодня коммунист Б. И. Коровин, 
кавалер ордена Трудового Красного Зна
мени, руководит судомодельной лаборато
рией Томского городского Дворца пионе
ров. Под его руководством ребята осваива
ют специальности токаря, фрезеровщика, 
столяра, слесаря-сборщика. Без этого 
нельзя стать судомоделистом.

За последние шесть лет он подготоВ'Нл 
шесть кандидатов в мастера спорта, более 
двадцати спортсменов первого разряда. 
Для сотен мальчишек судомоделизм стал 
увлечением.

Многие ребята выбрали водную стихию 
делом всей своей жизни. Евгений Митика- 
сов. Сергей Хромин, Дмитрий Александров 
окончили училище речного флота. Студен
ты ТПИ Сергей Сахаров, Дмитрий Бы
стрицкий, „Л'Горь Головин—неоднократные 
чемпионы СССР и обладатели Кубка Куз
басса по судомоделизму. Они сами руко
водят кружками судомоделистов.

А Борис Иванович загорелся уже новым 
делом—он создал спортивно-технический 
клуб на общественных началах при дет
ском клубе «Звездочка», где преподает 
основы судомоделизма студентам проф
ориентационного факультета пединститута. 
Кстати, и сам он в прошлом году стал 
студентом этого института.

НА СНИМКЕ: вот такие корабли стро
ят |ребята под (руководством Бориса Ива
новича .Коровина.

Текст и фото А. Васильева.

СУББОТА, 20 ф«*раля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
б.ЗО — «120 минут». 8.30 — 

Концерт. 8.45 — «Я — атомо
ход «Сибирь». Документальный 
телефильм. 9.15 — «Дириже
ры». Фильм-концерт. 9.45 —
«Рассказы о художниках».
С. Красаускас. 10.15 — XV
зимние Олимпийские игры. 
Лыжный спорт. Му7КЧИНЫ. 10.40,
— «Быть и слыть». ДокуменA'y; 
тальный фильм. 11.35 — Все- 
союна.ч читательская конфе
ренция. Журнал «Знамя». 12.50
— «Радуга» (Мали). 13.20 —
«В странах социализма». Теле
журнал. 13.50 --  «Для всех и 
для каждого». О приписках при 
сдаче объектов соцкультбыта 
в Ярославле. 14.30 — «Сегодня 
в мире». 14.50 — К 70-летию 
Советской Армии и Военно- 
Морского Флота. Художествен
ный телефильм «Слушать в от
секах». 1-я и 2-я серки. 17.00 
—- «Очевидное — невероятное». 
18.00 — В гостях у Академи
ческого хора русской песни 
Гостелерадио СССР. 18.40 —
Редакция международной ж из
ни представляет: «Сражение
на Иордане» (Телевидение ВНР). 
«Наркомании — нет!» (Фильм 
ООН). 19.40 — «Впервые на эк 
ране ЦТ». Художественный 
фильм «Поезд вне расписания». 
(1985 г.) 21.00 — Время». 21.35
— «Прожектор перестройки».
21.45 — Концерт мастеров ис
кусств. 23.00 — Мультфильмы 
для взрослых. 23.25 — «Вто
рое дыхание». Документальный 
телефильм. 23.55 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Созвучия». К. Си
монов. Стихи. Дневники. Вос
поминания. 9.55 — Пеоестрой- 
ка и право. 10 10 — «Трагедии 
на дорогах». Документальный 
фильм. 10.25 — «В мире живот
ных». 11.25 — «Человек. Зем
ля. Вселенная». 12.30 — Фи
лософские беседы. 13.15 —
«Диалог с компьютером». Пе
редача 1-я. 14.00 •— XV зим
ние Оли.мпийские игры. Сан
ный спорт. Двойки. Гоонолыж- 
ное двоеборье. Хоккей. Сбор
ная СССР — сборная ФРГ. 
17.00 -  С. Прокофьев. Кон-' 
церт длч фортепьяно с орке
стром № 5. 17.25. — «Ожида
ние по.яковнина Шалыгина». 
Художественный фильм с суб
титрами. 18.50 — «Вундербе- 
би>. Фильм-спектакль Тосудар- 
ственного театра кукол Эстон- ” 
ской ССР. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Стра
ницы творчества поэта Ю. Мар- 
цинкявичюса. 21.00 — «Время». 
21.35 «Прожектор перестрой
ки». 21.45 — Встреча в Кон
цертной сту.дии Останкино с 
народным художником РСФСР 
членом-корреспонгйнтом АПН 
СССР Б. М. Неменским. 23.15
— «Путешествие в Коломну». 
Научно - популярный фильм.
23 35 — Коццерт Даниэля Пол
лака (США).

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Футбол на снегу

игры
финала

Три матча в прошедшее 
воскресенье украсили и, к 
сожалению. заве|ршили тур
нир по футболу на снегу на 
призы областной молодеж
ной газеты. К сожалению, 
потому что два месяца игр 
так и не насытили его участ
ников, пыл, что называется, 
не обтыл. Говорю об этом с 
полным основанием, так как 
сам в семи играх выходил 
на поле, И когда для коман
ды все кончилось, осталось 
чувство досады — даже не 
столько от проигрыша, 
сколько от того, что зима 
продолжается, а футбола 
уже нет. Эти же сожаления 
неоднократно высказывали и 
другие участники турнира, 
несмотря на то, что этот 
был самым продолжитель
ным.

!У|ЧастникоВ следующе|го 
финала встретили аплодис
ментами. Имена Бородина, 
Фальковокого, Ясюка, Куца, 
Козырева, Огирчука, Борови
ка, Абасова, Юрова, Букача, 
Пашинина известны всв!Ц том
ским болельщикам. Именно 
в таком составе вышла на 
поле команда ветеранов-ма- 
стеров. Противостояли им 
ветераны производственного 
объединения «Сибэлектро- 
мотор». После финального 
свистка счет 5:0 в пользу 
мастеров, и приз досрочно 
достался им. Досрочно, по
тому что ветераны решили 
продлить- удовольствие и 
разыграли финал по круго
вой системе.

Н Е Т О Л Ь К О
В  ПРОТОКОЛАХ

ДОЛЖНЫ остаться к^жтические замечания, высказанные на 

отчетно-выборных конференциях районных советов ВДФСО  

профсоюзов. Они— руководство к действию.

Театр

19
ДРАМЫ

20 февра.чя. «Две стрелы»

19.
21 февраля.' «Две стрелы»

178 команд только в 
Томске, а когда-то начинали 
с 32. Турнир стал област
ным, еще продолжается 
борьба в районах, '  7—8 
марта победители соберутся, 
на финальные игры в Мель
никове и Кожевникове. То,
что турнир стал одним из 
самых ЗЕуиетных явлений в 
спортивной жизни Томска,— 
бесспорно. И больших уси
лий для этого не потребова
лось. Энтузиазм любителей 
футб'-'ла и поддержка обко
ма комсомола.

И, наконец, третья игра 
«Мотор» — «Торпедо», обе 
команды уже владели приза
ми турнира, обе лидеры 
томского любИ'Тельского фут
бола, На этот раз верх ос
тался за «Торпедо». Не по
могли моторовцам ни род
ные стены, ни выступле
ние за команду Помещико- 
ва, в недавнем прошлом од
ного из самых ярких с р о 
ков команды мастеров. 3:0, 
«о счет, наверное, не по 
игре. Все решил первый за
битый мяч, моторовцы за
спешили отыграться. а 
«Торпедо» дважды «пойма
ло» соперника на контрата
ках. Игры финала проходи
ли на отлично подготовлен
ных полях, но все же буду
щее турнира упирается 
именно в поля. Добавится 
на следующий год десяток- 
другой команд, а играть уже 
негде. Хотя дело это до
нельзя простое—расчистить 
площадку в половину стан- 
дартно1го футбольного поля 
и поставить ворота. Так, на
пример, поступили на ДСК, 
да не просто расчистили, а 
построили, можно сказать, 
себе стадион, который и ле
том пустовать не будет.

Массовость турниру обес
печила в конце концов его 
демократизация—iBce участ
ники разбиты, на группы: так 
оказать, «грандов», середня
ков, ветеранов и школьни
ков, Играть стало интерес
нее, исчезли из таблиц ре
зультаты с двузначными 
числами забитых мячей, а 
демонстрация, например, ве
теранами техники стала не 
только цирковым шоу.

Самая . малочисленная 
группа участников турнира, 
как ни странно, школьники, 
всего четырнадцать команд, 
хотя турнир проводится в 
самые удобные сроки — 
школьные каникулы, Навер
ное, здесь мало одного энту- 
зиаз.ма, нужна еще и орга
низующая сила, в лице все 
того же учителя физкульту
ры.

Теперь о трех играх фи
нала городского турнира. На 
стадионе .манометртвого за
вода первыми встретились 
команды, которые представ
ляли томскую науку. В фи
нал вышли «Академик» 
(Академгородок) и «Нау
ка-2» (Томский Дом уче
ных). Через час стал извес
тен первый обладатель при
зов, Со счетом 2:1 победила 
команда Дома ученых,

И последнее. Думается, 
лучшая кома-нда турнира 
сможет достойно выступить 
(пусть не в этом году) и на 
всесоюзном турнире болель- 
.щиков,:, о|(Ь1ЯВленном газе'» 
той «Комсомольская правда». 
Дело, как говорится, за за
интересованными организа- 
ция.ми, а право на участие в 
ЭТ0.М турнире томичи, по- 
моему, заслужили.

С. СЕРГЕЕВ.

Отчетно - выборная кам
пания в областном совете 
Всесоюзного добровольно- 
спортивного общества 
профсоюзов близится к 
«финишу». 20 ,фе)вр|аля) 
состоится (Областная от
четно - (выборная -конфе
ренция, которая подведет 
итоги кампании, да н в 
целом работы почти за 
год существования
ВДФСО.

Отчеты и выборы прошли 
в более чем 800 коллекти
вах физкультуры и районах 
области. Скажем сразу, что 
«неуды» за работу получи
ли лишь 24 совета коллек
тива физкультуры. Но это 
не означает, что в осталь
ных организациях все благо
получно. Проблем у советов 
КФК вполне достаточно, так 
что положительную оценку 
следует считать своеобраз
ным авансом на будущее.

Не обошлось и без серьез
ных просчетов. Выли сорва
ны отчетно - выборные кон
ференции в Молчановском, 
Первомайском и Кривоше- 
инском районах. Очевидно, 
по мнению председателей 
райсоветов М. Лосенкова, 
А, Медведева, Л. Мишусти
на, все должно было идти са
мо собой. Члены этих сове
тов не побывали ни на од
ном отчетно-выборном со
брании в коллективах физ
культуры. К сожалению, рай
комы КПСС «постеснялись» 
спросить с председателей за 
упущения в работе, да и ра
ботники облсовета ВДФСО 
профсоюзов слишком позд
но в:зялись исправлять поло
жение.

Живо, заинтересованно 
прошли отчетно-выборные 
конференции в; Томском, 
Асиновском, Верхнекетском, 
Колпашевском районах. Док- 
ладчики и выступающие вы
сказывали оза1боч€нность 
тем, что еще не сделано, 
предлагали меры для повы
шения массовости физиче
ской культуры и спорта, ук
репления материальной ба
зы, говорили о поиске новых 
форм проведения физкуль
турно-оздоровительных меро
приятий.'

Выступая на конференции, 
председатель Рыбаловского 
сельского Совета Ю. А. Тро
фимов говорил о необходи
мости развивать сеть спор
тивных сооружений. Совхоз

им. 50-летия СССР, напри
мер, построил для сельчан 
немало спортивных площа
док, а теперь «замахнул(;я» 
и на плавательный бассейн. 
Затраты, считают в совхозе, 
окупятся сторицей: ведь ук
репление здоровья —■ кате
гория не только социальная, 
но и экономическая.

Врач Первомайской район
ной больницы М. Солодов
ников в своем выступлении 
говорил о равв*итии хоккея в 
таких крупных поселках рай
она, как Беляй, Комсо
мольск, Улу-Юл. Почему бы 
энтузиастам спорта из этих 
поселков не последовать при
меру трех врачей из рай
центра, построивших хоккей
ную коробку, набравших ре
бятишек и на общественных 
началах тренирующих их?

Критичным было выступ
ление ветерана спорта из 
Тегульдета Е. М. Ашова, 
высказавшего претензии в 
адрес работников райкома 
ВЛКСМ! К спортивно-массо
вой работе • комсомольские 
активисты проявляют уди
вительное ра'внодушие. Кста
ти, критика в адрес район
ных комсомольских комите
тов прозвучала на многих 
собраниях и конференциях, 
'Надо сказать, что на этот 
раз было меньше и привыч
ных жалоб на нехватку ин
вентаря, отсутствие транс
порта, Физкультурные орга
низаторы выступали с кон
структивными предложения
ми и, что особенно важно, 
высказывали стремление уча
ствовать в их выполнении. 
Дельным было предложение 
инструктора Тегулвлетского 
райкома КПСС Ю. П, Бала
кина: «Необходимо за каж
дым членом районного со
вета закрепить определен
ный участок работы, помо
гать и контролировать эту 
работу».

Правда, в докладах пред
седателей Чаинского, Ilep- 
вомайского, Молчановского 
райсоветов звучали очень 
правильные слова о пере
стройке в физкультурной ра
боте. о том. что необходимо 
перенести центр тяжести ор
ганизаторской работы в кол
лективы физкультуры, и о 
многом другом, ^ т  только 
бывают,в) первичных органи
зациях эти председатели очень 
редко. Руководитель Чаин
ского райсовета ВДФСО

С. В, Псаркж, например, по
сетовал, что с отъездом 
спортинструктора заглохла 
работа в коллективе физ
культуры совхоза им. 60-ле
тия (ЗССР. Другой пример. 
'За неуплату коллективных 
взносов и непроведенные 
отчетно-выборные собрания 
из ВДФСО исключены де
вять организаций Парабель- 
ского района. А ведь помочь 
коллективам наладить ра
боту — прямая обязанность 
председателя районного со
вета.

(Обижены на бездеятель
ность профсоюзных комите
тов в Стрежевском город
ском, Шегарском, Каргасок- 
ском, Чаинском районных 
советах, явно незаинтересо
ваны в развитии спортивно
массовой работы руководите
ли обкома профсоюза рабо
чих автотранспорта и шос
сейных дорог. Большего при-. 
ходагтея ждать от админист
рации предприятий и учреж
дений области. Энтузиасты 
физической культ1уры есть 
во всех коллективах, им 
только нужна поддержка. Не 
на словах, а на деле.

Сумели же в Асиновском 
районе поддержать инициа
тиву тренера ДЮСШ Л. Ов
чинниковой и инструктора 
горсовета ВДФСО профсою
зов В. Минаевой, которые 
ведут физкультурные заня
тия в детском саду. А в Ка
тайте, например, решили: 
при строительстве нов:ых 
улиц не забывать и о соору
жении игровых площадок, 
силами спортсменов идет 
строительство спортсооруже- 
ний в поселке Сайга. Впро
чем, сооружение площадки 
•— лишь полдела, важно, что
бы использовалась она долж
ным образом. Хорошо нача
ли в Асине, построив один 
из лучших в области стадио
нов, а вот люди ходят за
ниматься с неохотой: нет
душа, раздевалок, Не хвати
ло пороху завершить нача
тое?

Думается, что высказан
ные на конференции крити
ческие замечания не оста
нутся только в протоколах. 
Они должны стать отправной, 
точкой к действию.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
^^20 февраля. «Играем ■ фан-

~  м а л ы й  
к о н ц е р т н ы й  з а л

ФИЛАРМОНИИ
21 февраля. Абонементные 

симфонические концерты для 
старших школьников — 11 , 13.

Дворец зрелищ 
и спорта

20 февраля. «Амадеус» (две 
серии) — 18.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 февраля. Политический 

клуб «Мир сегодня». Фильм 
«По ту сторону добра» — 8,
«Торпедоносцы» — 9. «Кордо- 
балет» (две серии) — 11, УЗ-ЗО. 
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
20 февраля. «Полет над

гнездом нунушки» (две серии)
— 8-30. 11, 13-30, 16. 18-30, 21.
«Шантажист» — 9, 10-50 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Мое последнее танго» —• 16-15, 
18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
20 февраля. «Париж, Техас» 

(две серии) — 9. 12-00. 15-10,
18-10, 20-50, «Шантажист» __
8-40, 14-00, 17-50, 21-40. «Мое 
последнее танго» — 12-10,

/  18-00, 19-40. Программа «Ма
стера режиссуры. Р. В. Фас
биндер». Фильмы; «Замужест
во Марии Браун», «Тоска Ве- 
ронини Фосс» — 21-20. «По
сторонним вход разрешен» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
20 февраля. Мультфильм 

«Похищение в Тютюрлистане»
— 9, 10-40, 12-20, «С чертями 
не шутят» — 14. 15-40. «Ак
тер» (две серии) — 17-40. 20-40

имени И. ЧЕРНЫХ
20 февраля. «Сила любви» 

(две серии) — 9. 11-30, 14.
18- 30, 19, 21-30. «Сплошные не
приятности с двойником» —
9, 10-40. 12-20, 14. 18. 17-40.
19- 20, 21.

«СИБИРЯК»
20 февраля. «Лиловый шар»

— 9-20. «Маури» (две сепии)
11. 13-30, 16. 18-30, 21. ^  '

Спектакль для детей «Зо
лотой сяег» А. Андреева, 
объявленный на 21 (^вра
ля, в 12 часов, переносится 
на 28 февраля на 14 часов.

БЮРО ПО
т ру д о у с т ро й с т в у

ПРИГЛАШАЕТ:
В ПРОИЗВОДСТВЕН

НОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ\  
« Т О М С К Г О Р П  РОКАТ-^ 
РАЗНОВЫТ»: психологов,
старшего экономиста по 
труду, бухгалтера, эконо
миста.

Справки по тел. 4-27-21.

ДВОРЕЦкультурб! И техники
«АВАНГАРД»

20 февраля. Мульфильм «Мы 
с Шерлоком Холмсом» — is .

В ВОЕНТОРГ СРОЧНО: 
главного бухгалтера, эконо
миста по труду, касенра-кон- 
тролера, грузчиков в мага
зин, грузчиков на базу, за
ведующую столовой, слеса
ря по ремонту и обслужива
нию холодильного оборудо
вания, повара, лекаря, про
давцов в военный универ
маг.

Оправки по тел. 3-27-17.

ОО .. on J. Д®" культуры ТПИ28 и 29 февраля
ДЖАЗ! ТОЛЬКО ДЖАЗ!

Предлагает вам лауреат всесоюзных джазовых фести- 
валей ^

ТРИО СОВРЕМЕННОЙ ДЖАЗОВОЙ МУЗЫКИ
в составе:

(саксофоны, флейты),
Дмитрий ЕРИЛОВ (фортепьяно, синтезатор)
Владимир ПОПОВ (ударные).
В программе:
традиционные мелодии джаза, современные джазовые 

композиции, эксперименты в области нового джаза, жан
ровые зарисовки.

Программу ведет Борис ЗАИДМАН,
28 февраля—в 19 часов,

.29 февраля—в 20 часов.
Билеты продаются в ДК ТПИ с 14 до 18 часов.

В УТПК ОБЪЕДИНЕ- 
НИЯ «СОЮЗТОМеКМЕЛИ- 
ОРАЦИЯ» требуется эко
номист (с правом. работы 
нa^Saльникoм планового от
дела). Тел. 1-49-02.

В. МОЧАЛОВА, 
заведующая отделом (об
ластного совета ВДФСО' 

профсоюзов.

Томское сцециалиэированное монтажно-наладочное 
управление напоминает, что 20 марта текущего года за
канчивается согласование о(5ъемов работ на 1988 год по 
следующей тематике:

монтаж и наладка систем противопожарной автомати
ки, систем водяного, пенного и газового пожаротушения;

монтаж систем объектовой охранной, пожарной, 
охранно-пожарной и периметральной охранной сигнализа
ции, в т. ч. установок промышленного телевидения, если 
они предназначены для наблюдения в целях охраны;

монтаж и наладка автоматизированных систем управ
ления (АСУ ТП и АСУ П) и технических средств, вы
пускаемых предприятиями Минприбора.

Для оформления протоколов согласования обращать
ся по адресу: 634048, Томск, пр. Фрунзе, 109, Том
ское емНУ. Звонить по тел. 1-02-66.

Администрация, партий
ная. профсоюзная органи.эа- 
ции завода резиновой обуви 
скорбят в связи со смер
тью старейшего работника 
завода, члена КПСС с 1950 
года

ДУБОВИК
Клмдии Савельевны

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации 
пединститута выра."«ают 
глубокое соболезнование со
труднице Н. А. Большако
вой по поводу смерти отца

КОРШИКОВА 
Алексея Спиридоновича,

последовавшей 18 февраля.
Похороны с о с т о я т с я  в ЦОС, 

Копылово.

Администрация. партий
ный комитет, комитет проф
союза п/о «Сибэлектросвет» 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти бывше
го начальника отдела сбы
та, участника Великой 
Отечественной войны, чле
на КПСС с 1943 года

лисового
Петра Михайловича

и выражают соболезнова
ние родным и 6ЛИ.ЗКИМ по
койного. —

).V

Приамиая радвитора -  
1 -44-36

•!£аевшшт

Замаетитали радакторв — 
1-06-82, 1-37-1»

Отдал пропаганды — 
1-(»-31, 1-46-вб

Отаатетаанный еанратарь — 
1*Э2*Э4

Отдал промышланноети — 
1-46-66, 1-27-6S
Отдал нафтагаологии и етро- 
итальетва — 1-36-44

Отдал ккформации и 
культуры . .  1-4S-B1, 1-43Л 2 
Отдал еоватсиого строиталь- 
став и быта -  1-36-88, 1-26-80
Опал пиеам —
1-U -68, 1-Об-вО, 1-38-67

Са«»атариат — 
1-4Ф20

соостваиный иорраепондант 
Стражааем — 3-2V 31 
Мщмтааиная приамиая — 1 ■••■•б

Отдал партийной жизни •• 
1-28-68, 1-28-42

Отдал науки и учаОных 
ааваданий —
1.33-88, 1-26-80

Опал фотоиллюстраций —

О^^^оОъявлоиий —

Собетвоииый иорраепондант а 
Колпашааа — 38-88

•){«гмтар по гонорару —
1-42-38
Касса — 1-47-81 
Областная журналистеиая 
оргаиизацип — 1-38-90

Типография иадатальетва «Краснов знамя» 
834080, г. Томск, ГСП, пр, фрунзо, 103/1
Газата початазтея ефеатмым епоеовом. 

Выходит 300 ра* в году.
КЗ 05193 •2с'.,.'МЬ 40
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